

# БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 гг.



# ГУ Национальная библиотека Республики Абхазия им. И. Г. Папаскир

# БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 гг. УДК 01(5) ББК 91.9:63(5Абх) Б 59

Составитель и редактор: И.Т. Елерджия Отв. за выпуск: Б.Ш. Чолария, Агрба А.Э., Бжания Р.И.

Верстка: С.А. Белогур

Библиографический указатель к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941- 1945 гг. Национальная библиотека Республики Абхазия им. И. Г. Папаскир, Отдел СБО. – г. Сухум, 2025. стр. 48.

Γ/P 978-5-166-18-04025

«Имеем ли мы право забывать, что стоили нам мир и свобода? Разве не было бы такое забвение предательством перед памятью павших воинов, перед горем безутешных матерей, одиноких вдов, осиротевших детей? Этого нельзя забывать во имя нашей упорной борьбы за мир, которая немыслима без горькой памяти о бедствиях минувшей войны». С. С. Смирнов «Брестская крепость»

В 2025 году мы отмечаем 80-летие Победы в Великой Отечественной войне 1941- 1945 гг. Эта война стала тяжелейшим испытанием. Она длилась 1418 дней и ночей. О том, как удалось победить фашизм, написаны сотни книг, статей, читая которые понимаешь цену Великой Победы.

В рекомендательный список литературы включены, исторические книги, художественные произведения, журнально-газетеные статьи о Великой Отечественной войне из фонда национальной библиотеки им. И.Г. Папаскир.

Пособие будет полезно школьникам, студентам, педагогам, а также всем людям, интересующимся историей.

#### ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ

- **22 июня 1941 года** вероломное нападение фашистской Германии на СССР.
- 22 июня конец июля героическая оборона Брестской крепости.
- 23 июня создание Ставки Верховного Главнокомандования.
- 30 июня создание Государственного Комитета Обороны.
- 3 июля выступление по радио И.В. Сталина с обращением к советскому народу.
- 10 июля 10 октября Смоленское сражение.
- 10 июля 13 января 1944 года героическая оборона Ленинграда.
- 5 августа 18 августа героическая оборона Одессы.
- 30 октября 4 июля 1942 года героическая оборона Севастополя.
- 5 декабря начало контрнаступления Красной Армии под Москвой. **Некоторые памятные даты 1942 года:**
- 30 мая создание Центрального Штаба партизанского движения.
- 17 июля 2 февраля 1943 года битва под Сталинградом.
- **19 ноября** начало контрнаступления Красной Армии под Сталинградом.
- **23 ноября** окружение 330-тысячной группировки немецкофашистских войск под Сталинградом.

#### Некоторые памятные даты 1943 года:

- **8 марта** первый бой 1-го чехословацкого батальона под Харьковом у деревни Соколово.
- 5 июля 23 августа битва под Курском.
- 12 июля встречное танковое сражение под Прохоровкой.
- **3 августа 4 ноября** «Рельсовая война» советских партизан.
- 5 ноября освобождение столицы Украины Киева.
- **28 ноября 1** декабря Тегеранская конференция руководителей антифашистской коалиции.

## Некоторые памятные даты 1944 года:

- 27 января освобождение Ленинграда от вражеской блокады.
- **26 марта** войска 1-го Украинского фронта вышли на Государственную границу СССР.
- 12 мая освобождение Севастополя.
- 6 июня открытие второго фронта в Европе.
- 23 июня 29 августа освобождение Белоруссии.
- 3 июля освобождение столицы Белоруссии Минска.

- 12 июля освобождение столицы Литвы Вильнюса.
- **17 августа** в Бухенвальде убит вождь немецких коммунистов Эрнст Тельман.
- 23 августа освобождение столицы Молдавии Кишенева.
- 22 сентября освобождение столицы Эстонии Таллина.
- 13 октября освобождение столицы Латвии Риги.
- **20 октября** освобождение столицы Югославии Белграда. **Некоторые памятные даты 1945 года:**
- 17 января освобождение столицы Польши Варшавы.
- **4**—**11 февраля** Крымская конференция руководителей антифашисткой коалиции.
- 13 апреля взятие столицы Австрии Вены.
- 16 апреля 8 мая Берлинская операция войск Красной Армии.
- 2 мая капитуляция немецко-фашистских войск, окружённых в Берлине.
- 8 мая подписание Акта о безоговорочной капитуляции Германии.
- 9 мая День ПОБЕДЫ.
- 24 июня Парад ПОБЕДЫ в Москве.
- 26 июня создание Организации Объединённых Наций.
- 9 августа 2 сентября разгром империалистической Японии.
- 2 сентября подписание Акта о капитуляции Японии

#### Краеведческая литература посвященная ВОВ 1941-1945гг.

- 1. Абшилава, Акаки Андреевич. Борьба Абхазской партийной организации за технический прогресс в промышленности в послевоенный период (1946-1958 гг.) / А. А. Абшилава // Известия. Тб. : Мецниереба, 1972. Вып. I. 59 с.
- 2. Социалистическая промышленность Абхазской АССР 1921-1950г.г. : сборник документов / сост.: Б. Г. Берулава, А. А. Абшилава, А. Э. Куправа. Сухум : Алашара, 1981. 359 с.
- 3. Абшилава, Акаки Андреевич. В боях за Родину : очерки о героях Советского Союза и полных кавалерах орденов Славы из Абхазии) / А. А. Абшилава ; ред. А. Я. Беселия. Сухум : Алашара, 1980. 136 с.
- Абхазия в период Великой Отечественной войны Советского Союза (1941-1945 гг.): сборник документов / сост. Б. Г. Берулава, А. А. Абшилава, З. М. Ивардава; гл. ред. Г. А. Дзидзария, В. И. Адамия, А. Н. Джонуа и др.; Архивное Управление при Совете министров Абхазской АССР, Абхазская организация исторического общества Грузии. - Сухум: Алашара, 1978. - 414 с.
- 5. Абшилава, Акаки Андреевич. Трудящиеся Очамчирского района Абхазской АССР в годы Великой Отечественной войны (1941-1945) / А. А. Абшилава; ред. Г. А. Дзидзария. Сухум: Абгосиздат, 1960. 173 с.
- 6. Абшилава, Акаки Андреевич. Промышленность Абхазской АССР в годы Великой Отечественной войны (1941 1945) / А. А. Абшилава ; ред. Н. К. Отырба. Сухум : Алашара, 1972. 116 с.
- 7. Абшилава, Акаки Андреевич. В боях за Родину : очерки о героях Советского Союза и полных кавалерах орденов Славы из Абхазии) / А. А. Абшилава ; ред. А. Я. Беселия. Сухум : Алашара, 1980. 136 с.
- 8. Абшилава, Акаки Андреевич. Сыны Абхазии герои Советского Союза / А. А. Абшилава ; ред. А. Олонецкий. Сухум : Абгосиздат, 1961. 104 с. 0.38 р.
- 9. Абхазские войны на защите Ленинграда / сост. Боча Аджинджал М. : [б. и.], 2005. 180 с.
- 10. Авидзба, Шамиль Хуршитович. Они защищали Ленинград : уроженцы Абхазии-участники обороны города Ленина / Ш. Х. Авидзба ; ред. А. Я. Беселия. Сухум : Алашара, 1981. 118 с.
- 11. Барганджия, Николай Константинович. Кровь на цветах / Н. К. Барганджия ; ред. Н. К. Отырба. Сухум : Алашара, 1975. 133 с.
- 12. Бебиа, Екатерина Георгиевна. Дерево крепко корнями : посвящается семье Ушанга Карамановича Басариа / Е. Г. Бебиа. Сухум : ИПО РА, 2000. 36 с.
- 13. Бебиа, Екатерина Георгиевна. Неугасающий огонь / Е. Г. Бебиа ; ред. В. П. Соболь, тех. ред. В. В. Иванова. Краснодар : Советская Кубань, 2000. 208 с.

- 14. Бебиа, Екатерина Георгиевна. Угли родного очага не гаснут (из истории рода Ампар) : документальная повесть / Е. Г. Бебиа ; ред. Т. Н. Троянская. Сухум : ИПО РА, 2000. 108 с.
- 15. **Герои Абхазии.** Великая **Отечественная Война** / сост. А. Н. Сергеев. [Б. м.] : Некоммерческое литературно-публицистическое издание, 2010. 187 с.
- 16. Дзидзария, Отар Платонович. Прославленный род / О. П. Дзидзария, Л. Х. Саманба. Сухум : Республика Абхазия, 2004. 76 с.
- 17. Дзидзария, Георгий Алексеевич. Герой Советского Союза Владимир Харазия / Г. А. Дзидзария ; ред. Ш. Д. Инал-ипа. Сухум : Абгосиздат, 1960. 27 с.
- 18. Дарсалия, Владимир Владимирович. Абхазская советская драматургия: историко-литературный и критический очерк / В. В. Дарсалия; ред. Г. Цицишвили; АН Груз. ССР, Абхазский институт языка, литературы и истории им. Д. И. Гулиа. Тб.: Мецниереба, 1968. 192 с.
- **19.** Гаидар, А. Аибашьратэ маза : аповесткэа / А. Гаидар ; еит. Ш. Акэсба ; аред. И. Чочуа. Акэа : Алашара, 1966. 339 д.
- 20. Герои Абхазии. Великая Отечественная Война / сост. А. Н. Сергеев. [Б.м.]: Некоммерческое литературно-публицистическое издание, 2010. 187 с.
- 21. Герия, Юлия Николаевна. Пока я дышу : повесть / Ю. Н. Герия ; Л. Д. Адзинба. Сухум : Алашара, 1975. -139 с.
- 22. Гицба, А. Время...События...Люди... : история фамилии Гицба / А. Гицба ; ред. Т. Алексеева, В. Басария. Сухум : Дом печати, 2003. 172 с.
- 23. Джениа, А. Тайна леса: роман / А. Джениа; Перевод с абхаз. А. Ливанова. Сухуми : Алашара, 1979. 243 с.
- 24. Какуев , Леонид Георгиевич. Соколиный выводок / Л. Г. Какуев, В. С. Митин ; ред. Л. Е. Аргун. Сухум : Алашара, 1981. 93 с.
- 25. Календжи, Расим Турсунович. Провожала солдат Гудаута: очерки / Р. Т. Календжи; ред. А. А. Авидзба. Сухум: Алашара, 1985. 116 с.
- 26. Қапба, Руслан Хәанеи-ица. Кәаста Герхелиа : ицстазаареи ирфиамтақәеи / Р. Хә. Қапба. Акәа : Адхәыншәкәтыжырта, 2018. 640 д.
- 27. Куправа, Арвелод Эрастович. Культура Советской Абхазии за 60 лет : краткий исторический очерк / А. Э. Куправа ; ред. Б. Е. Сагария. Сухуми : Алашара, 1981. 115 с.
- 28. Какуев, Леонид Георгиевич. В горах Кавказа : повесть / Л. Г. Какуев ; ред. О. А. Покос. Сухум : Алашара, 1985. 137 с.
- 29. Ларин, Г. В. Боевые действия 863-го истребительного авиационного полка в 1942 при обороне Абхазии / Г. В. Ларин, А. П. Поддубный. Рязань : [б. и.], 2016. 40 с.
- 30. Латыпов, Куддус Канифович. Витязи крылатые : хроника штурмового авиаполка / К. К. Латыпов. М. : Дельта-НБ, 2005. 340 с.

- 31. Лежава, Георгий Платонович. Рабочий класс Абхазии в период Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) / Г. П. Лежава; отв. ред. Л. М. Прицкер; АН ГССР, Абхазский институт языка, литературы и истории им. Гулия. Тб.: Мецниереба, 1984. 107 с.
- 32. Минасян, Эдуард Гарегинович. Истребительные батальоны Абхазии ВОВ (1941-1945 гг.) / Э. Г. Минасян ; А. Э. Куправа. Сухум : Алашара, 1980. 92 с.
- 33. Минасян, Эдуард Гарегинович. Трудящиеся Абхазии-фронту (1941-1945) / Э. К. Минасян ; ред. А. А. Авидзба. Сухум : Алашара, 1989. 136 с.
- 34. Надежда Курченко. Документы, воспоминания, письма. Ижевск : Удмуртия, 1972. 80 с.
- 35. Нинуа, Дмитрий Николаевич. Абхазская партийная организация в годы Великой Отечественной войны : краткий очерк / Д. Н. Нинуа ; ред. Л. Е. Аргун. Сухум : Алашара, 1985. 34 с.
- Пачулия, Валико Меджитович. Абхазия в Великой Отечественной войне (1941-1945гг.) / В. М. Пачулия; ред. Т. А. Ачугба. - Сухум: АбИГИ, 2015. - 232 с.
- 37. Медвенский, Н. И. Боевые операции на перевалах Абхазии в ходе битвы за Кавказ 1942-1943 гг. / Н. И. Медвенский ; ред. А. Ф. Авидзба. Сухум : [б. и.], 2012. 96 с.
- 38. Подвиг братских народов в борьбе с фашизмом: сборник материалов Международной научно-практической конференции, посвящённой 82-й годовщине начала Великой Отечественной войны и 80-летию победы в битве за Кавказ (Сухум, 26 июня 2023 г.) / редактор А. Ф. Авидзба; Представительство Россотрудничества в Абхазии, Республиканская общественная организация по увековечению памяти погибших при защите Отечества "Абхазпоиск". Сухум: ООО "Ди-График", 2023. 72 с.
- 39. Пачулия, Валико Меджитович. Советы Абхазской АССР в период ВОВ (1941 1945 гг.) / В. М. Пачулия; ред. Б. Е. Сагария; АН ГССР, Абхазский институт языка, литературы и истории им. Д. И. Гулиа. Сухум: Алашара, 1990. 137 с.
- Тария, Александр Миктатович. Девять огненных лет / А. М. Тариа; отв. ред. А. М. Тариа; Абхазский Государственный Музей. - Сухум: Алашара, 1999.
   - 38 с.
- 41. Тария, Александр Миктатович. Книга памяти: списки воинов из Абхазии, погибших в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / А. М. Тариа; сост. А. М. Тариа; Абхазский Республиканский Совет Ветеранов войны, труда и вооруженных сил, Абхазский Государственный Музей. Сухум: Алашара, 2000. 820 с.
- 42. Тариа, Александр Миктатович. Мстители в тылу врага / А. М. Тариа ; ред. Л. Хайкин. Сухум : Дом печати, 2010. 104 с.

- 43. Тариа, Александр Миктатович. Абхазские соколы в небе: летчикам Великой Отечественной посвящаю... / А. М. Тариа; ред. Л. Хайкин. Сухум: Дом печати, 2006. 244 с.
- 44. Тариа, Александр Миктатович. Схватка с Эдельвейсом : из истории первого Тбилисского военно-пехотного училища / А. М. Тариа ; ред. М. П. Шимкова. Сухум : Алашара, 1988. 104 с.
- 45. Тария, Александр Миктатович. Символ воинской доблести : кавалерам ордена Славы посвящаю / А. М. Тария ; ред. А. Ш. Цвинария. Сухум : Абгосиздат, 2008. 102 с.
- 46. Физикова-Чикова, Фаризат Мухадиновна. Великая Отечественная война в истории аула Псыж: документы, письма, очерки, воспоминания: книга памяти / Ф. М. Физикова-Чикова. Карачаевск: КЧГУ, 2009. 247 с.
- 47. Харазия, Хасан Лагустанович. Дорогами мужества (Военные мемуары). / X. Л. Харазия. М. : Воениздат, 1984. 176 с.
- 48. Чакветадзе, Сергей Васильевич. Пароль без вести пропавшего 1941-1945 : художественно-документальная повесть / С. В. Чакветадзе ; ред. А. Цвинария. Сухум : Дом печати, 2010. 120 с.
- 49. Черкезия, Г. Т. Трудящиеся Абхазии в годы Великой Отечественной войны (1941-1945) : автореферат диссертации на соискание учёной степени кандидата исторических наук / Г. Т. Черкезия. Тб. : Мецниереба, 1963. 28 с.
- 50. Чечнева, М. Крылья. Очерк о первой абхазской летчице Мери Авидзба / М. Чечнева. Сухуми : Алашара, 1968. 61 с.
- 51. Чкадуа, Платон Семенович. Горная Абхазия, год сорок второй : документальная повесть: перевод с абхазского / П. С. Чкадуа ; ред. Л. Е. Аргун, А. А. Авидзба. Сухум : Алашара, 1983. 102 с.
- 52. Юрин, Алексей Васильевич. Бессмертная рота автоматчиков : документальная повесть / А. В. Юрин ; ред. Л. К. Табакова. Сухум : Алашара, 1988. 66 с.
- 53. Шамба, Евстафи Кириллович. Сквозь грозы : воспоминания старого комсомольца / Е. К. Шамба ; ред. А. А. Олонецкий. Сухум : Абгосиздат, 1961. 94 с.
- 54. Шария, Сергей Ионович. Из истории колхозного крестьянства Абхазии / С. И. Шария ; ред. А. Я. Беселия. Сухум : Алашара, 1982. 120 с.

## Искусство

- 1. **Афанасьев, Н.М. Великая Отечественная война** : 1941-1945 / В фотографиях и кинодокументах: [Фотоальбом: В 5-ти томах]. 2-е изд., доп. М. : Планета, 1985.
- 2. Блантер, М. Новые песни : для голоса и хора в сопровождении фортепиано / М. Блантер. Москва : Музыка, 1966. 18 с. (Входят песни военных лет)
- 3. Великая Отечественная война : 1941-1945 : в фотографиях и кинодокументах : фотоальбом : в 5 томах / составитель Н. М. Афанасьев. 2-е изд., доп. Москва : Планета, 1985 . Том 1. 1985. 400 с.
- 4. Великая Отечественная война : 1941-1945, в фотографиях и кинодокументах / [Фотоальбом: В 5-ти т.]. 2-е изд., с изм., подписное. М.: Планета, 1985 . **Том 5** / Сост. Н.М. Афанасьев. 1989. 398 с.
- 5. Великая Отечественная война : в фотографиях и кинодокументах / Том 4. М. : Планета, 1988. -396 с.
- 6. Великая отечественная война : живопись, графика, скульптура. М. : Искусство, 1990. 19 с.
- 7. Живая память : великая Отечественная правда о войне: В 3-х т. Воспоминания. Очерки. Дневники. Статьи. Интервью. Документы. Письма. Стихи. Фотографии. Репродукции картин. М. : Совет ветеранов журналистики России, 1995. Том 2. 608 с.
- 8. **Живая память** : **великая Отечественная** правда о войне: В 3-х т. Воспоминания. Очерки. Дневники. Статьи. Интервью. Документы. Письма. Стихи. Фотографии. Репродукции картин. М. : Совет ветеранов журналистики России, 1995. **Том 3**. 624 с.
- 9. **Зайцев, Е. В.** Художественная летопись Великой отечественной войне 1941-1945 : графика, живопись, скульптура, театрально-декорационное искусство народное искусство / Е. В. Зайцев. М. : Изобразительное искусство, 1986. 82 с.
- 10. Лебедев-Кумач, В. И. Стихи и песни / рисунки В. Алексеева. Москва : Госиздат, 1956. 28 с. (Школьная библиотека для нерусских школ). (Входят песни военных лет)
- 11. Пинегина, Л. А. Изобразительное искусство в годы Великой отечественной войны / Л. А. Пинегина. М.: Знание, 1990. 61 с.
- 12. Только миг: фотоальбом / сост.: Б. Г. Усик, В. Г. Булаева, Л. А. Бетина; Гос. музей-панорама "Сталинградская битва". Волгоград: Издатель, 2004. 208 с.

## Художественная литература

- **1. Абрамов, Анатолий Михайлович**. Лирика и эпос Великой Отечественной войны. Проблематика, стиль, поэтика / А. М. Абрамов. М. : Советский писатель, 1975. 559 с.
- 2. **Абрамов, Анатолий Михайлович**. Лирика и эпос Великой Отечественной войны : проблематика, стиль, поэтика / А. М. Абрамов. М. : Советский писатель, 1972. 672 с.
- 3. **Агатов, Юрий Петрович**. Фотографии из старого альбома: повесть военных лет / Ю. П. Агатов, В. Ф. Ковтун. М.: Молодая гвардия, 1989. 203 с.
- 4. **Адамович, Алесь. Сыновья уходят в бой**: роман-дилогия / А. Адамович. М.: Молодая гвардия, 1987. 586 с.
- 5. **Адамович, Александр Михайлович. Хатынская повесть**. Каратели / #; Последняя пастораль: повести / А. М. Адамович. М.: Советский писатель. 1989. 640 с.
- 6. **Акулов, Иван Иванович. Крещение** : роман / И. И. Акулов. М. : Воениздат, 1990. 510 с.
- 7. **Алексеев, Сергей Петрович**. Двенадцать тополей: рассказы из истории Великой Отеч. войны / С. П. Алексеев. М.: Современник, 1985. 88 с.
- 8. **Алексеев, Михаил Николаевич. Солдаты**: pomaн / M. H. Алексеев. M.: Молодая гвардия, 1953. 550 с.
- 9. **Ананьев, Анатолий Андреевич. Танки идут ромбом**: pomaн / A. A. Ананьев. Москва: Современник, 1975. 208 с.
- 10. Бакланов, Георгий Яковлевич. Военные повести / Г. Я. Бакланов. М. : Советский писатель, 1981. 413 с
- 11. Великая Отечественная : 1941-1945 гг. : в 2 т. / сост. С. Наровчатов ; предисл. А. Суркова. М. : Художественная литература, 1975 .**Т. 1** : Стихотворения и поэмы. 2-е изд., доп. 1975. 592 с.
- 12. Великая Отечественная : 1941-1945 гг. : в 2 т. / сост. С. Наровчатов, Я. Хелемский. М. : Художественная литература, 1975 .Т. 2 : Стихотворения и поэмы. 2-е изд., доп. 1975. 512 с.
- 13. **Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1983 1986. Т. 1 : Вставай. страна огромная... / сост. В. Ф. Заливако. М. : Современник, 1983 751 с
- 14. **Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1983 1986. **Т. 2** : Битва за Москву / сост. В. И. Кочетков. М. : Современник, 1984. 623 с.

- 15. **Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной Войне : в 12 т. М. : Современник, 1983 1986. **Т. 3** : Подвиг Ленинграда / сост. П. А. Карелин. М. : Современник, 1984. 606 с.
- **16. Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1983 1986. **Т. 4** : Сталинградская битва / сост. А. А. Корнеев. М. : Современник, 1984. 654 с.
- 17. **Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1983 1986. **Т. 5** : Курская дуга / сост. В. В. Васильев. М. : Современник, 1984. 591 с.
- 18. **Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1983 1986. **Т. 6** : Освобождение Родины / сост. В. М. Свининников. М. : Современник, 1986. 655 с.
- 19. **Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1983 1986. **Т. 7** : Освобождение Родины / сост. В. П. Аксёнов. М. : Современник, 1985. 607 с.
- 20. **Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1983 1986. **Т. 8** : **Война** в тылу / сост. А. С. Карлин. М. : Современник, 1985. 607 с.
- 21. **Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1985 1986. **Т. 9** : Всё для фронта / сост. Е. П. Ионов. М. : Современник, 1985. 575 с.
- **22. Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1983-1986 .**Т. 10** : Освобождение Европы / сост. А. И. Кондратович. М. : Современник, 1986. 622 с.
- 23. **Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1983-1986 .**Т. 11** : Победа / сост. Г. И. Резниченко. М. : Современник, 1986. 638 с.
- 24. **Венок славы** : антология художественных произведений о Великой Отечественной войне : в 12 т. М. : Современник, 1983 1986. **Т. 12** : Ради жизни на земле / сост. В. Ф. Заливако. М. : Современник, 1986. 736 с.
- 25. **Гладков, Теодор Кириллович**. Медведев / Т. К. Гладков. М. : Молодая гвардия, 1985. 304 с. : ил. (Жизнь замечательных людей. Серия биографий ; вып. 10
- 26. Гнеушев, В. Г. Тайна Марухского ледника / В. Г. Гнеушев, А. П. Попутько ; предисловие И. В. Тюленева. Москва : Советская Россия, 1987. 493 с.
- 27. Дарсалия, Владимир Владимирович. Абхазская советская драматургия : историко-литературный и критический очерк / В. В. Дарсалия ; ред. Г. Цицишвили ; АН Груз. ССР, Абхазский институт языка, литературы и истории им. Д. И. Гулиа. Тб. : Мецниереба, 1968. 192 с.

- 28. До последнего дыхания: стихи советских поэтов, павших в Великой Отечественной войне / сост. И. Богатько; прид. С. Михалкова. М.: Правда, 1985. 400 с.
- 29. Живая память: великая Отечественная правда о войне: в 3 томах. Москва: Совет ветеранов журналистики России, 1995 .Tom 1. Воспоминания. Очерки. Дневники. Статьи. Документы. Письма. Стихи. 1995. 672 с.
- 30. **Имена на поверке** : стихи воинов, павших на фронтах Великой Отечественной войны / сост. Д. Ковалёв. 3-е изд., с измнен. и доп. М. : Молодая гвардия, 1975. 304 с.
- 31. **Имя его известно**: сборник произведений советских писателей о Великой Отечественной войне / сост. В. Васильев. М.: Современник, 1986. 400 с.
- 32. **Курочкин, Виктор Александрович**. На войне как на войне. У порога. Наказание без преступления / С. Воронин. Жил-был Иван / В. Положий. М.: Художественная литература, 1990. 304 с.
- 33. **Лапунова, Нина Филипповна**. Память героических лет : **великая Отечественная война** в произведениях белорусских художников / Н. Ф. Лапунова. Москва : Изобразительное искусство, 1986. 248 с.
- 34. **Литература великого подвига** : **великая Отечественная война** в литературе / составители В. Косолапов, Л. Лазарев. Москва : Художественная литература, 1980.
- 35. **Московские художники** в дни Великой Отечественной войны : воспоминания письма статьи / составитель В. А. Юматов, ответственный редактор П. К. Суздалев. Москва [Советский художник] : [б. и.], 1981. 505 с.
- 36. **Некрасов, Виктор Платонович**. В окопах Сталинграда : повесть / В. Некрасов ; Рассказы / В. Некрасов. Москва : Правда, 1989. 509 с.
- 37. **Никифоровская, Ирина Васильевна**. Художники осажденного города : ленинградские художники в годы Великой Отечественной войны / И. В. Никифоровская. Л. : Изобразительное искусство, 1985. 230 с.
- 38. **Павловский, Александр Ильич**. Русская советская поэзия в годы Великой отечественной Войны / А. И. Павловский; Академия наук СССР, Институт русской литературы. Москва: Наука, 1967. 278 с.
- 39. **Пинегина, Л. А.** Изобразительное искусство в годы Великой отечественной войны / Л. А. Пинегина. М. : Знание, 1990. 61 с.
- 40. **Плоткин, Лев Абрамович**. Литература и **война** : **великая Отечественная война** в русской советской прозе / Л. А. Плоткин. Москва : Советский писатель, 1967. 357 с.
- 41. **Победа** : писатели о подвиге Ленинграда в Великой Отечественной Войне / ред. Д. А. Гранин [и др.]. Ленинград : Лениздат, 1970. 368 с.
- 42. **Повести и рассказы** о Великой Отечественной войне / редкол.: Ю. В. Бондарев [и др.]. Москва: Художественная литература, 1977. 606 с.

- 43. **Полководцы и военачальники** Великой Отечественной / сост. А. Н. Кисилёв. М.: Молодая гвардия, 1970. 448 с. (Жизнь замечательных людей: серия биографий; вып. (482).
- 44. **Поэзия Великой Отечественной** войны и антифашистского сопротивления: стихи поэтов НРБ, ВНР, ГДР, МНР, ПНР, СССР, ЧССР / предисл. С. Наровчатова. М.: Художественная литература, 1980. 654 с.
- 45. **Произведения участников Великой** Отечественной войны 1941-1945 гг. : повести и рассказы. В 3-х кн. Кн. 1. М. : ОАО "московские учебники и Картолитография", 2005. 784 с.
- 46. **Пьяных, Михаил Фёдорович**. Ради жизни на земле : русская советская поэзия о Великой Отечественной войне : книга для учителя / М. Ф. Пьяных. Москва : Просвещение, 1985. 272 с.
- 47. **Ради мира на** земле : рассказы советских писателей о Великой Отечественной войне / худож. А. В. Николаев. М. : Правда, 1990. 544 с.
- 48. **Священная** война : стихи о Великой Отечественной войне. Москва : Художественная литература, 1966. 816 с.
- 49. **Священная** война...: стихи о Великой Отечеств войне / сост. С. С. Наровчатов, Я. Хелемский; ред. В. Буланова. М.: Художественная литература, 1966. 815 с.
- 50. **Судьба человека** : рассказы и повести о Великой Отечественной войне / предисл. Б. Леонова. М. : Художественная литература, 1989. 367 с.
- 51. **Фадеев, Александр Александрович**. **Молодая гвардия**: роман / А. А. Фадеев; ред. колл.: Г. И. Беленький [и др.]. М.: Художественная литература, 1990. 527 с.
- 52. Час мужества: поэзия периода Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. / сост. А. Н. Владимирский. М.: Просвещение, 1990. 319 с.
- **53.** Шиманский, Михаил Николаевич. Три березки у огня : БССР в годы Великой Отеч. войны и соц. стр-ва / М.Н. Ши

## Учебные пособия, сборники, очерки

- 1. **1418** дней войны: из воспоминаний о Великой Отечественной / сост. Е. Н. Цветаев, В. С. Яровиков. М.: Политиздат, 1990. 686 с.
- 2. **Абшилава, Акаки Андреевич**. Промышленность Абхазской АССР в годы Великой Отечественной войны (1941 1945) / А. А. Абшилава ; ред. Н. К. Отырба. Сухум : Алашара, 1972. 116 с.
- 3. **Александров, Г.** О текущем моменте Великой Отечественной войны / Г. Александров. Ереван : Армгиз, 1942. 39 с.
- 4. **Алексанян , Иван Васильевич**. Главные хирурги фронтов и флотов в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. / И. В. Алексанян, М. III. Кнопов. М. : Медицина, 1985. 239 с

- 5. **Алексеев, Владимир Семенович**. Уроки великой отечественной войны и современность / В. С. Алексеев ; редактор Ю. В. Годунский. Москва : Знание, 1970. 32 с.
- 6. **Алещенко, Николай Михайлович**. Во имя Победы / Н.М. Алещенко. М. : Просвещение, 1985. 160 с.
- **7. Антосяк, Алексей Варфоломеевич**. Освободительная миссия Советских Вооруженных Сил во второй мировой войне : (К 40-летию) / А.А. Антосяк. М. : Знание, 1984. 64 с.
- 8. **Анфилов, Виктор Александрович**. Незабываемый сорок первый / В. А. Анфилов. Москва : Советская Россия, 1989. 367 с.
- 9. **Аронова, Раиса Ермолаевна**. "Ночные ведьмы" : [женщины-летчицы в годы Великой Отечественной войны] / Р. Е. Аронова. Москва : Советская Россия, 1969. 288 с.
- 10. **Арсентьев, Иван Арсентьевич**. Стреляли, чтобы жить: повествование в новеллах / И. А. Арсентьев. М.: Советский писатель, 1984. 334 с.
- 11. **Бабин, Алексей Иванович**. Канун и начало Великой Отечественной войны : к 50-летию / А. И. Бабин. М. : Знание, 1991. 64 с.
- 12. **Бавин, Сергей Павлович**. Ради жизни на земле: рекомендательный библиографический указатель художественной литературы о Великой Отечественной войне / С. П. Бавин, А. А. Кунина, И. В. Семибратова; редактор И. В. Ерёмина; Государственная ордена Ленина библиотека СССР имени В. И. Ленина. Москва: Книга, 1984. 127 с.
- 13. **Белоносов, Иван Иванович**. Победа ковалась в тылу : трудовой подвиг рабочего класса в годы Великой Отечественной войны / И. И. Белоносов, В. А. Русинов. Москва : Профиздат, 1985. 264 с.
- **14. Беляков, Юрий Павлович**. Кавалеры ордена Славы трех степеней / Ю. П. Беляков, Н. Н. Рядовская. М. : Знание, 1987. 63 с.
- 15. **Бережков, Валентин Михайлович**. Тегеран, 1943: на конференции Большой тройки и в кулуарах / В. М. Бережков. М.: Новости, 1968. 128 с.
- 16. Биленко, С. В. Истребительные батальоны в Великой Отечественной войне / С. В. Биленко. Москва : Воениздат, 1969. 120 с.
- 17. **Боков, Федор Ефимович**. Весна Победы / Ф.Е. Боков. М. : Воениздат, 1980. 446 с.
- 18. **Борисов, Александр Юрьевич**. Дороги на Эльбу: из истории советско-американских отношений в годы Великой Отечественной Войны / А. Ю. Борисов. Москва: Знание, 1981. 64 с.
- 19. **Борисов, Николай Васильевич**. Они повторили подвиги Сусанина : книга для учащихся / Н. В. Борисов. 3-е изд., и доп. М. : Просвещение, 1987. 191 с.
- 20. **Братков, В.** Первая разведка: док. повести о малоизвестных подвигах донбасовцев в годы Великой Отечестенной войны / В. Братков. Донецк: Донбас, 1990. 164 с.

- 21. **В бронзе и** камне : альбом московских памятников Героям Великой Отечественной войны и мест боевой славы. М. : Интерграф Сервис, 2001. 120 с.
- 22. Василевский, Александр Михайлович. Дело всей жизни: воспоминания : в 2 книгах / А. М. Василевский. 6-е изд. Москва: Политиздат, 1988.
- 23. **Василевский, Виталий Сергеевич**. Полдень века: повести и рассказы / В. С. Василевский. М.: Советский писатель, 1984. 576 с.
- 24. **Васильев, Владимир Петрович**. И передай товарищу! : о герояхмолодогвардейцах и памятных местах, связанных с их подвигом / В. П. Васильев. 2-е изд., доп. Москва : Молодая гвардия, 1985. 159 с.
- 25. Ваупшасов, Станислав Алексеевич. На тревожных перекрестках : записки чекиста / С.А. Ваупшасов. 3-е изд. М. : Политиздат, 1988. 507 с.
- 26. Великая Отечественная война : 1941-1945 : вопросы и ответы / П. Н. Бобылев [и др.]. Москва : Политиздат, 1984. 430 с.
- 27. Великая Отечественная война : 1941-1945 : словарь-справочник / составитель Ю. В. Плотников, под редакцией М. М. Кирьяна. Москва : Политиздат, 1985. 185 с.
- 28. Великая Отечественная война: 1941-1945: События. Люди. Документы: краткий ист. справочник. М.: Политиздат, 1990. 464 с.
- 29. Великая Отечественная война: краткий научно-популярный очерк / под общей редакцией П. А. Жилина. Москва: Политиздат, 1970. 638 с.
- 30. Великая отечественная война : указатель литературы за апрель-июнь 1943 г. М. : Гос. б-ка им. В.И. Ленина, 1943 . 37 с.
- 31. Великая отечественная война: указатель литературы за январь-март 1943г. М.: Книга, 1943. 76 с.
- 32. Великая отечественная война : указатель литературы. Выпуск Х. Октябрьдекабрь 1944. М. : Гос. б-ка им. В.И. Ленина, 1946. 171 с.
- 33. Великая Отечественная война : указатель литературы: Выпуск IX: июльсентябрь 1944 г / Гос. ордена Ленина ; Б-ка СССР им. В.И. Ленина. М. : "Гудок", 1946. 195 с.
- **34.** Великая Отечественная война 1941-1945: Словарь-справочник / ред. Н. Г. Андроников, А. С. Галицан, М. М. Кирьян и др. 2-е изд., доп. М. : Политиздат, 1988. 559 с.
- 35. Великая отечественная война Советского народа : аннотированный указатель литературы за год войны. М. : Книга, 1942. 108 с. -
- 36. Великая Отечественная война Советского Союза 1941-1945 : 1941-1945 : краткая история. 3-е изд., испр. и доп. М. : Воениздат, 1984. 560 с.
- 37. Великая отечественная война советского союза 1941-1945 : краткая история. 2-е изд., испр. и доп. М. : Министерство Обороны СССР, 1970. 628 с
- 38. Великая Отечественная война Советского Союза 1941-1945 : краткая история / Институт Марксизма-Ленинизма при ЦК КПСС. 3-е изд., испр. и доп. М. : Воениздат, 1984. 600 с.

- **39.** Великая Отечественная война**,1941-1945** : словарь-справочник / Ред.Н.Г.Андроников,А.С.Галицан,М.М.Кирьян и др. М. : Политиздат, 1985. 527 с.
- 40. Великая Отечественная **народная** : 1941-1945 / Крат. ист. очерк. М. : Мысль, 1985. 368 с.
- 41. **Величие подвига советского** народа. Зарубежные отклики и высказывания 1941-1945 годов о Великой Отечественной войне / ответственный редактор А. И. Бабин ; составитель ; М. М. Кирьян, Г. И. Коротков, А. С. Якушевский. Москва : Международные отношения, 1985. 384 с.
- 42. **Верт, Н.** История Советского государства. 1900-1991 : пер. с фр. / Н. Верт. 2-е изд., испр. . М. : ИНФРА-М, 2000. 544 с.
- 43. Вишневский, Александр Александрович. Дневник хирурга : великая Отечественная война 1941-1945 гг. / А. А. Вишневский. 2-е изд. Москва : Медицина, 1970. 424 с.
- 44. **Владимов, Георгий Николаевич**. Генерал и его армия : роман / Г. Н. Владимов. М. : ОЛМА-ПРЕСС, 2005. 510 с.
- 45. **Войска ПВО страны** в великой Отечественной войне 1941-1945 : краткая хроника. М. : Воениздат, 1981. 375 с.
- 46. **Володин, Семен Александрович**. Подвиг продолжается : очерки об учителях участниках Великой Отечественной войны / С. А. Володин. 2-е изд., доп. М. : Просвещение, 1990. 192 с.
- 47. **Вопросы истории и** историографии Великой Отечественной войны : межвузовский сборник / под ред. И. А. Росенко. Л. : ЛГУ, 1989.
- 48. **Встреча на Эльбе** : воспоминания советских и американских участников второй мировой войны / ред. С. Красильщик, М. Скотт. М. : Новости, 1988. 216 с.
- 49. **Гаврилов, Борис Иванович**. Памятники Великой Отечественной войны / Б.И. Гаврилов. М.: Знание, 1989. 62 с. (Новое в жизни, науке, технике. История; 10/1989).
- 50. **Герои Великой Отечественной** войны 1941-1945 : рекомендательный библиографический указатель / под ред. Г. А. Куманева ; сост. : Н. П. Баранова ; Государственная публичная историческая библиотекака РСФСР. М. : Книга, 1981. 144 с.
- 51. **Герои подполья** : о подпольной борьбе советских патриотов в тылу немецко-фашистских захватчиков в годы Великой Отечественной войны. Выпуск 1 / составитель В. Е. Быстров ; редактор Л. Ф. Филатова. 3-е изд., испр. и доп. Москва : Политиздат, 1970. 559 с.
- 52. **Горбачёв, М. С.** Бессмертный подвиг советского народа:Доклад на торжеств. собрании в Кремлевском Дворце съездов, посвящ. 40-летию Победы сов. народа в Великой Отеч. войне 8 мая 1985 г. / М.С. Горбачёв. М.: Политиздат, 1985. 31 с.

- 53. **Горицкий, В. А. Великая Отечественная война** 1941-1945 годов в названиях улиц Москвы / В. А. Горицкий. М. : "Голден- Би", 2005. 192 с.
- 54. **Гучмазов, А.** Закавказский фронт Великой Отечественной войны / А. Гучмазов, М. Трескунов, К. Цкитишвили. Тбилиси : Издательство ЦК КП Грузии, 1971. 310 с.
- 55. **Деборин, Г. А.** Итоги и уроки Великой Отечественной войны / Г. А. Деборин, Б. С. Тельпуховский. 2-е изд., дороб. М. : Мысль, 1975. 439 с.
- 56. Деборин, Григорий Абрамович. Итоги и уроки Великой Отечественной войны / Г. А. Деборин, Б. С. Тельпуховский. Москва : Мысль, 1970. 342 с.
- 57. Джанджгава, Варлам Сосрамович. Боевой путь 414-й Краснознаменной : [414-я стрелковая Анап. дивизия] / В.С. Джанджгава. Тб. : о-во "Знание" ГССР, 1983. 34 с.
- 58. Дмитриенко, В.П. и др. История Отечества. XX в. 11 кл. : пособие для общеобразоват. учеб. заведений / Дмитриенко В.Д., Есаков В.Д., Шестаков В.А. 2-е изд. М. : Дрофа, 1998. 640 с.
- 59. **Докучаев, Георгий Антонович**. Сибирский тыл в великой отечественной войне / ответственный редактор Б. Л. Борисов. Новосибирск : Наука, 1968. 322 с.
- 60. Друг боевой : [Сб. очерков] / 40-летию Победы советского народа в Великой Отеч. войне посвящается. М. : Физкультура и спорт, 1985. 128 с.
- 61. **Ежов, Виктор Анатольевич**. Рабочий класс-ведущая сила восстановления Ленинграда, 1943-1950гг. / В.А. Ежов. Л. : Изд-во ЛГУ, 1982. 142 с.
- 62. **Еремин, Владимир Григорьевич** . Молодежь в годы Великой Отечественной войны / В. Г. Еремин, П. Ф. Исаков. 2-е изд., и доп. Москва : Мысль, 1984. 285 с.
- 63. **Ефимов, Борис**. Вехи Победы : к 60-летию Победы в Великой Отечественной войне посвящается / Борис Ефимов. М. : Голден-Би, 2004. 200 с.
- 64. Живая память: великая Отечественная правда о войне: в 3 томах. Москва: Совет ветеранов журналистики России, 1995 .Том 1. Воспоминания. Очерки. Дневники. Статьи. Документы. Письма. Стихи. 1995. 672 с.
- 65. Живая память: великая Отечественная правда о войне: В 3-х т. Воспоминания. Очерки. Дневники. Статьи. Интервью. Документы. Письма. Стихи. Фотографии. Репродукции картин. М.: Совет ветеранов журналистики России, 1995. Том 2. 608 с.
- 66. Живая память: великая Отечественная правда о войне: В 3-х т. Воспоминания. Очерки. Дневники. Статьи. Интервью. Документы. Письма. Стихи. Фотографии. Репродукции картин. М.: Совет ветеранов журналистики России, 1995. Том 3. 624 с.

- 67. **Жуков, Георгий Константинович.** Воспоминания и размышления : в 3 томах / Г. К. Жуков. 8-е изд. Москва : Издательство Агенства печати Новости, 1987. **Том 2**. 1987. 327 с.
- 68. **Жуков, Георгий Константинович.** Воспоминания и размышления : в 3-х томах / Г. К. Жуков. 8-е изд. Москва : Издательство Агенства печати Новости, 1987. **Том 1**. 1987. 303 с.
- 69. Забвению не подлежит: воспоминания о ветеранах города Краснодара: посвящается 60-летию со дня освобождения города Краснодара от немецко-фашистских захватчиков и памяти погибших на Кубани в годы Великой Отечественной войны / сост. К. С. Бондарев, Н. Г. Сошников. Майкоп: ГУРИПП "Адыгея", 2003. 512 с.
- Забвению не подлежит: посвящается 60-летию победы над фашизмом в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. Т. 2 / сост. Б. Н. Шаповалов. -Краснодар: Просвещение-Юг, 2005. - 188 с. - ISBN 5-93491-107-4: 90 р.
- 71. Зайцев, Е. В. Художественная летопись Великой отечественной войне 1941-1945 : графика, живопись, скульптура, театрально-декорационное искусство народное искусство / Е. В. Зайцев. М. : Изобразительное искусство, 1986. 82 с.
- 72. **Зверев, Борис Иванович**. Историческая Победа: кн. для учащихся [о Победе сов. народа в Великой Отеч. войне 1941-1945гг.] / Б.И. Зверев. М.: Просвещение, 1985. 175 с.
- 73. **Зуев, Михаил Николаевич**. История России с древнейших времен до начала XXI века: для школьников старших классов и поступающих в вузы: учебное пособие / М. Н. Зуев. 7-е изд., доп. М.: Дрофа, 2004. 928 с.
- 74. **Иванов, Роберт Фёдорович**. Общественно-политические силы СССР и США в годы войны: 1941-1945 / Р. Ф. Иванов, Н. К. Петрова; Ростовская АН, Институт всеобщей истории, Институт Российской истории. Воронеж: Воронежский университет, 1995. 384 с.
- 75. **Изаков, Борис Романович**. Летучие годы, дальние края... : от 20-х до 80-х : записки старого журналиста / Б. Р. Изаков. М. : Политиздат, 1988. 431 с.
- 76. **Иллюстрированная история СССР** / В. Т. Пашуто, Б. С. Итенберг, К. Н. Тарновский и др. 3-е изд., доп. М. : Мысль, 1980. 494 с.
- 77. **Ингушетия в Великой** Отечественной войне. Книга I / ред. У. Т. Яндиева. Ростов н/Д : Южный издательский дом, 2010. 280 с.
- 78. **Ингушетия в Великой** Отечественной войне. Книга II / ред. Т. У. Яндиева. Ростов н/Д: Южный издательский дом, 2010. 240 с.
- 79. **Историография Великой Отечественной** войны : сборник статей. М. : Наука, 1980. 288 с.
- 80. История государственного управления в России в вопросах и ответах : учебное пособие / отв. ред. Е. М.Трусова. М.: Проспект, 2005. 320 с.
- 81. История дипломатии : в 5 томах / под редакцией А. А. Громыко, И. Н Земскова, В. А. Зорина. Москва : Политиздат, 1959 1979.

- 82. **История международных отношений** и внешней политики : в 3 т. : 1917-1987 гг. / Московский государственный Ордена Трудового Красного Знамени институт международных отношений МИД СССР. М. : Междунар. отношения, 1986 1987. **Т. 1** : 1917-1945 гг. / ред. И. А. Кирилин. 1986. 416 с.
- 83. **История новейшего времени** стран Европы и Америки : 1918-1945 гг. : учебник / Л. С. Белоусов, И. В. Григорьева, В. П. Смирнов и др. ; под ред. Е. Ф. Язькова. М. : Высшая школа, 1989. 463 с.
- 84. История Отечества: люди, идеи, решения: очерки истории Советского государства / сост. В. А. Козлов. М.: Политиздат, 1991. 366 с.
- 85. **История отечества** : учебное пособие / отв. ред. В. Н. Шевелев. 2-е изд., испр. и доп. Ростов H/Д : Феникс, 2004. 608 с.
- 86. **История России** : учебник / А. С. Орлов, В. А. Георгиев, Н. Г, Георгиева, Т. А. Сивохина. М. : Проспект, 2003. 520 с.
- 87. **История России с** древнейших времён до конца XX века : учебное пособие / М. М. Горинов, А. А. Горский, А. А. Данилов и др. 2-е изд., стереотип. М. : Дрофа, 2001. 656 с.
- 88. История России с древности до наших дней: пособие для поступающих в вузы / Под ред. М.Н. Зуева. 2-е изд., испр. и доп. М.: Высшая школа, 1998. 640 с.
- **89.** История советского государства и права : в 3 кн. М. : Наука, 1985 . Кн. 3 : Советское государство и право накануне и в годы Великой Отечественной войны : 1936-1945гг / отв. ред. А. П. Косицын. 1985. 360 с.
- 90. **История советского крестьянства**: в 5 т. / АН СССР, Ин-т истории СССР. М.: Наука, 1986 1989. **Т. 3**: Крестьянство СССР накануне и в годы Великой Отечественной войны: 1938-1845 / редкол.: М. А. Вылцан, В. Т. Анисков, Ю. В. Арутюнян и др. 1987. 447 с.
- 91. **История советского рабочего** класса : в 6-ти т. / Гл. редкол.: С.С. Хромов (гл. ред.) и др. М. : Наука, 1984. **Т. 3.** : Рабочий класс СССР накануне и в годы Великой Отечественной войны, 1936-1945 гг. / А.В. Митрофанова, Л.Е. Репида, М.С. Зинич и др. ; Редкол.: А.В. Митрофанова (отв. ред.) и др. 1984. 591 с.
- 92. **Источник Победы** / К.Ф. Львова, В.Н. Маин; Ред. И.З. Захаров. М. : Мысль, 1985. 216 с.
- 93. **К 60-летию Великой** Победы Коваль Л.М. : наука в Российской государственной библиотеке в годы Великой Отечественной войны. Текст : непосредственный // Библиотековедение. 2005.-31. С. 106.
- 94. **Каладзе, Николоз И**. Так сражалась 165-я стрелковая : [Боевой путь Седлец. стрелковой дивизии] / Н.И. Каладзе. Тб. : Сакартвело, 1990. 67 с.
- 95. **Капитанец, Иван Матвеевич. Война** на море. 1939-1945 : военноморское искусство во Второй мировой и Великой Отечественной войнах / И. М. Капитанец. М. : Вече, 2005. 400 с.

- 96. **Караваев, Владимир**. В бою и труде : подростки в Великой Отечественной войне / Вл. Караваев; [Сборник]. М. : Молодая гвардия, 1982. 240 с.
- 97. **Кара-Мурза, Сергей Георгиевич.** Советская цивилизация : в 2 книгах / С. Г. Кара-Мурза. Москва : Алгоритм, 2002 .**Книга 2** : От Великой Победы до наших дней. 2002. 688 с. (История России. Современный взгляд)
- 98. киста / С.А. Ваупшасов. 3-е изд. М.: Политиздат, 1988. 507 с.
- 99. Книга 1. 1988. 319 с.
- 100. **Кобиашвили, Шалва Ильич**. По партизанским дорогам : пер. с груз. авт. / Ш.И. Кобиашвили. [Б. м.] : Мерани, 1984. 107 с.
- 101. **Койчуев, Аскербий Дагирович**. Славные сыны Карачая / М-во общего профессионального образования Российской Федерации ; Карачаево-Черкесский Государственный педагогический университет. Карачаевск : Изд-во Карачаево-Черкесского ун-т, 1998. 234 с.
- 102. **Кокошкин, Павел Михайлович**. Герой Советского Союза Давид Джабидзе: докум. повесть; Лит. обраб. В.Петерса / П.М. Кокошкин. Тб.: Мерани, 1984. 72 с.
- 103. Колесник, А. Д. Ополченские формирования Российской Федерации в годы Великой Отечественной войны / А.Д. Колесник. М.: Наука, 1988. 288 с.
- 104. **Конев, Иван Степанович**. Записки командующего фронтом / И. С. Конев. Москва : Воениздат, 1991. 600 с.
- 105. Коробейников, Максим Петрович. Подробности войны / М. П. Коробейников. Москва: Молодая Гвардия, 1988. 254 с.
- 106. **Кравченко, Анатолий Иванович**. Юноша в красном: повести и рассказы / А. И. Кравченко; ред. П. Л. Швец. Киев: Радянськый пысьмэннык, 1991. 383 с.
- 107. **Ксенофонтов, Игорь Николаевич**. Уроки Великой Победы : к 40-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне / И. Н. Ксенофонтов. М. : Знание, 1985. 64 с.
- 108. Кубань в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 / Администрация Краснодарского края. [Б. м.] : Периодика Кубани, 2005. 304 с.
- 109. Курчавов, Иван Фёдорович. Ольга и Сергей. Красуха: документальные повести / И. Ф. Курчавов. М.: Советская Россия, 1981. 256 с.
- 110. **Кушнир, Александр Григорьевич.** История Русского государства в документах, материалах и комментариях : учебное пособие : в 2 т. / А. Г. Кушнир. М. : Рипол Классик, 1999 .**Т. 1** : Первое тысячелетие Руси-России. 1999. 672 с.
- 111. **Лазарев, Лазарь Ильич**. Это наша судьба: заметки о лит. посвящ. Великой Отеч. войне / Л. И. Лазарев. М.: Советский писатель, 1983. 392 с.
- 112. **Левшин, Борис Венедиктович**. Советская наука в годы Великой Отечественной войны / Б. В. Левшин ; отв. ред. М. П. Ким ; Академия наук СССР. М. : Наука, 1983. 383 с.

- **113. Логунова, Татьяна Афанасьевна**. Советская историография народной борьбы в тылу немецко-фашистских войск : 1941-1945 / Т.А. Логунова. М. : Изд-во МГУ, 1985. 128 с.
- 114. **Мавродин, В. В.** Кто с мечом к нам войдёт, от меча и погибнет / В. В. Мавродин, Н. М. Волынкин, В. А. Ежов. М.: Воениздат, 1972. 319 с.
- 115. **Малкин, Василий Максимович**. В цепи атакующих :[Рассказ политработников 383-й стрелковой дивизии об освобождении Крыма во время Великой Отеч. войны] / В.М. Малкин. М. : ДОСААФ СССР, 1988. 158 с.
- 116.**Мальгин, А. С.** Печатные издания в годы войны / А.С. Мальгин. Текст : непосредственный // Мир библиографии. 2004.-№5. С. 12.
- 117. **Мартиросян, Арсен Беникович**. Сталин и Великая Отечественная война / А. Б. Мартиросян. М.: Вече, 2007. 480 с.
- 118. **Мацуленко, Виктор Антонович**. **Великая** Победа : (Всемир.-ист. значение Победы сов. народа в Великой Отеч. войне) / В.А. Мацуленко. М. : Знание, 1985. 54 с.
- 119. **Мацуленко, Виктор Антонович. Великая** Победа : (Всемирн.-ист. значение Победы сов. народа в Великой Отеч. войне) / В.А. Мацуленко. М. : Знание, 1985. 64 с.
- 120. **Мирский, Марк Борисович**. Обязаны жизнью : [медицинские работники в годы Великой Отечественной войны] / М. Б. Мирский. М. : Политиздат, 1991. 236 с.
- 121. **Михалков, Сергей Владимирович**. Моя Родина-Россия / С. В. Михалков. М.: ОЛМА-ПРЕСС, 2006. 96 с.
- 122. Молодые герои Великой Отечественной войны : сборник / сост. В. Быков. М. : Молодая гвардия, 1970. 512 с. : ил. (Жизнь замечательных людей. Серия биографий ; вып. 2
- 123. **Молчанов, Владимир Кириллович**. Возмездие должно свершиться : нацистские военные преступники и их покровители / В.К. Молчанов. М. : Политиздат, 1981. 192 с.
- 124. **Монументы и памятники** Великой Отечественной войны на Кубани : 60 лет освобождению Кубани от немецко-фашистских захватчиков / редсост. Н. Л. Заздравных, М. П. Морева. Краснодар : Периодика Кубани, 2005. 84 с.
- 125. Москва и московская область в великой отечественной войне 1941-1945 : краткая хроника. М. : Московский рабочий, 1986. 523 с.
- 126. **Московские библиотеки в** годы великой отечественной войны 1941-1945. Вып. 5 / Библиотека-читальная им. И.С. Тургенева; сост. Е.В. Николаева. М.: Русский путь, 2006. 272 с.
- 127. **Мунчаев, Шамиль Магомедович**. Политическая история России : от становления самодержавия до падения Советской власти / Ш. М. Мунчаев, В. М. Устинов. М. : НОРМА-ИНФРА-М, 1999. 800 с. **ISBN** 5-89123-315-0 (в пер.) : 79.00 р.

- 128. **Мурзаев, Николай Иванович**. Смоленск город-герой / Н.И. Мурзаев. М.: Знание, 1987. 63 с.
- 129. **Народы Чеченской Республики** в Великой Отечественной Войне 1941-1945 годов : материалы Всероссийской научно-практической конференции, посвященной 65-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. г. Грозный, 18-19 мая 2010г. / глав. ред. Ш. А. Гапуров, отв. ред. С. С. Магамадов. Грозный : АН ЧР, 2010. 634 с.
- 130. **Непокоренный Ленинград**: краткий очерк истории города в период великой отечественной войны / А. Р. Дзенискевич [и др.]; редакционная коллегия: В. М. Ковальчук [и др.]. Ленинград: Наука, 1970. 413 с.
- 131. Нравственные истоки подвига: сов. лит. и **Великая** Отеч. война / Г.И. Ломидзе. 2-е изд., доп. М.: Советский писатель, 1985. 208 с.
- 132. **Огненные километры** : повести и рассказы / сост. Г. Кострова ; предисл. И. Дедкова. М. : Молодая гвардия, 1980. 464 с
- 133. **Освободительная борьба против** фашизма : 1939-1945 гг. : сборник статей / АН СССР, Ин-т истории СССР. М. : Наука, 1983. 300 с. (в пер.) : 1р.60 к.
- 134. **Павлов, Дмитрий Васильевич**. Стойкость / Д.В. Павлов. М. : Политиздат, 1981. 367 с.
- 135. **Павлов, Николай**. Карло Шабанский : болгарский офицер Советской Армии, герой Великой Отечественной войны : перевод с болгарского / Н. Павлов;. М. : Политиздат, 1990. 222 с.
- 136. Парсаданова, Валентина Сергеевна. Советско-польские отношения в годы Великой отечественной войны: 1941-1945 гг. / В. С. Парасаданова; отв. ред. П. Н. Ольшанский. М.: Наука, 1982. 280 с.
- 137. **Переписка Председателя Совета** Министров СССО с президентами США и премьер-министрами Великобритании во время Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. : в 2 т. / Министерство иностранных дел. М. : Политиздат, 1986 1989. **Т. 2** : Переписка с Ф. Рузвельтом и Г. Трумэном : август 1941 г. декабрь 1945 7. 2-е изд. 1989. 320 с. :
- 138. **Переписка Председателя Совета** Министров СССР с президентами США и премьер-министрами Великобритании во время Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. : в 2 т. / Министерство иностранных дел. М. : Политиздат, 1986 1989. **Т. 1** : Переписка с У. Черчиллем и К. Эттли : июль 1941 г. ноябрь 1945 г. 2-е изд. 1986. 464 с.
- 139. **Перечнев, Юрий Георгиевич**. **Великая Отечественная война** в советской историографии : (К 40-летию Победы над фашист. Германией / Ю.Г. Перечнев. М. : Знание, 1984. 64 с.
- 140. **Песков, Василий Михайлович**. Война и люди: молодому современнику о великом народном подвиге / В. М. Песков. Воронеж : Центрально-Черноземное книжное издательство, 1989. 271 с.

- 141. **Победа одна** на всех (Вклад союзных республик СССР в завоевание Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945гг.). М. : ОАО "Московская типография №2", 2010. 591 с.
- 142. **Приднестровье в Великой** Отечественной войне 1941-1945. Тирасполь : Полиграфист, 2010. 100 с.
- 143. **Рыбаков, Гжегож**. Через горы и реки : воспоминания офицера Войска Польского / Г. Рыбаков; Пер. с польского А.Д. Вербицкого, А.П. Пономарева. М. : Воениздат, 1988. 372 с.
- 144. **Рябов, В. С.** Великий подвиг : популярный очерк о Великой Отечественной войне / В. С. Рябов. Москва : Воениздат, 1970. 288 с.
- 145. Сабуров, Александр Николаевич. Таинственная записка: (О подвигах партизан-интернационалистов) / [Лит. обраб. И.М.Сабуровой] / А.Н. Сабуров. 2-е изд. М.: Знание, 1990. 175 с.
- 146. Самсонов, Александр Михайлович. Знать и помнить: диолог историка с читателем / А.М. Самсонов. М.: Политиздат, 1989. 367 с.
- 147. Саркисов, А. Героические дочери Кавказа / А. Саркисов ; редактор С. Перец ; художник К. Искендеров. Баку : Азербайджанское государственное издательство, 1965. 180 с.
- 148. Светлишин, Н. А. Орден "Победа" полководцам : (О командующих фронтами в Великой Отечественной войне, награжденных высш. воен. орденом СССР / Н.А. Светлишин. М. : Знание, 1988. 238 с.
- 149. **Священная** война. **Век** XX / сост. А. Д. Григорьев. М. : Молодая гвардия, 1985. 765 с.
- 150. Севостьянов, Павел Петрович. Перед великим испытанием : внеш. политика СССР накануне Великой Отечественной войны, сент. 1939г. июнь 1941г. / П.П. Севостьянов. М. : Политиздат, 1981. 367 с.
- 151. Семиряга, Михаил Иванович. Борьба народов Центральной и Юго-Восточной Европы против немецко-фашистского гнета / М. И. Семиряга; отв. ред. В. К. Волков; АН СССР, Институт международного рабочего движения. М.: Наука, 1985. 326 с.
- 152. Семиряга, Михаил Иванович. Освободительная миссия Советской Армии в годы Великой Отечественной войны / М.И. Семиряга. М. : Знание, 1984. 64 с.
- 153. Сиполс, В. Я. На пути к великой Победе: сов. дипломатия в 1941-1945гг. (К 40-летию Победы народа в Великой Отеч. войне 1941-1945гг.) / В.Я. Сиполс. М.: Политиздат, 1985. 495 с.
- 154. Сказание о подвиге : сб. воспоминаний ветеранов Великой Отечественной войны Героев Советского Союза / Сост.: А.Ф.Пинчук. СПб. : Творческое объединение "Пальмира", 2005. 576 с.
- 155. Слово солдата: [Сборник] / Сост. И.Д. Носков. М.: Патриот, 1991. 461 с.
- 156. Советский Союз на международных конференциях период Великой Отечественной вофны, 1941-1945 гг. : сборник документов. / Министерство иностр. дел СССР ; /Т.6 Берлинская ( Потсдамская )

- конференция руководителей трех союзных держав- СССР, США и Великобритании (17 июля-2 авг. 1945 г). М.: Политиздат, 1984. 511 с.
- 157. Советский Союз на международных конференциях периода Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. : сб. документов : в 6 т. / М-во иностранных дел СССР. М. : Политиздат, 1978 1984. Т. 4 : Крымская конференция руководителей трёх союзных держав СССР, США и Великобритании : (4-11 февраля 1945 г.) / ред. А. А. Громыко. 1984. 302 с.
- 158. Советский Союз на международных конференциях периода Великой Отечественной войны, 1941-1945гг. : сб. документов : в 6 т. / М-во иностранных дел СССР. М. : Политиздат, 1978 1984. Т. 5 : Конференция Объединенных Наций в Сан-Франциско : (25 апреля 26 июня 1945 г.) / ред. А. А. Громыко. 1984. 654 с.
- 159. Советский Союз на международных конференциях периода Великой Отечественной войны, 1941-1945гг. : сборник документов: в 6 томах / редактор А. А. Громыко [и др.] ; Министерство иностранных дел СССР. Москва : Политиздат, 1978 . Том 5 : Конференция Объединенных Наций в Сан-Франциско : (25 апреля 26 июня 1945 г.). 1980. 710 с.
- 160. Советский Союз на международных конференциях периода Великой Отечественной войны, 19411-1945 гг. : сборник документов / гл. ред. А. А. Громыко ; Министерство иностранных дел СССР. М. : Политиздат, 1984 .Т. 2 : Тегеранская конференция руководителей трёх союзных держав- СССР, США и Великобритании (28 ноября-1 декабря 1943 г.). 1984. 175 с.
- 161. **Советско-американские отношения во** время Великой Отечественной войны, 1941-1945гг. : документы и материалы. В 2-х т. / М-во иностранных дел СССР. М. : Политиздат, 1984. **Том 1** : 1941-1943. 1984. 510 с.
- 162. Советско-американские отношения во время Великой Отечественной войны 1941-1945: документы и материалы. В 2-х т / М-во иностр. дел СССР. М.: Политиздат, 1984. Том 2: 1944-1945. 1984. 575 с.
- 163. Советско-английские отношения во время Великой Отечественной войны, 1941-1945гг. : документы и материалы. В 2-х т. / М-во иностр. дел СССР. М. : Политиздат, 1983 . Том 1 : 1941-1943. 1983. 542 с.
- 164. Советско-английские отношения во время Великой Отечественной войны, 1941-1945: документы и материалы. В 2-х т. / М-во иностр. дел СССР. М.: Политиздат, 1983. Том 2: 1944-1945. 1983. 494 с.
- 165. Советско-французские отношения во время Великой Отечественной войны, 1941-1945: документы и материалы. В 2-х т. / М-во иностр. дел СССР. М.: Политиздат, 1983. Том 1: 1941-1943. 1983. 431 с.
- 166. Советско-французские отношения во время Великой Отечественной войны, 1941-1945: документы и материалы: в 2 томах / М-во иностр. дел СССР. М.: Политиздат, 1983. Том 2: 1944-1945. 1983. 573 с.
- 167. СССР в борьбе против фашистской агрессии: 1933-1945 / В. Я. Сиполс, А. А. Шевяков, В. А. Анфилов и др.; редкол.: А. Л. Нарочницкий, Г. Д.

- Комков, Г. А. Куманев и др. ; АН СССР, Ин-т истории СССР. 2-е изд., перераб. и доп. М. : Наука, 1986. 349 с.
- 168. Сталин, И. О Великой Отечественной Войне Советского Союза / И. Сталин. М.: Политиздат, 1944. 158 с. 80 р.
- 169. Сталин, Иосиф Виссарионович. О Великой Отечественной войне Советского Союза / И. В. Сталин. 3-е изд. Москва : Госполитиздат, 1943. 128 с.
- 170. Сталин. Эпоха свершений и побед / сост. М. Молюков ; ред. Е. Пражская. М. : Белый город, [2019]. 253 с.
- 171. **Товарищ память**: приморцы в Великой Отечественной войне / Сост. Ю.Меринов, Партия Возрождения России Союз комсомольцев всех поколении Приморского края. Владивосток: "Русский Остров", 2005. 240 с.
- 172. **Том IV** : Дипломатия в годы второй мировой войны / С. А. Гонионский, И. Н. Земсков, В. И. Исраэлян . 2-е изд. 1975. 752 с. (в пер.) : 1.74 р.
- 173. Тридцатилетие победы советского народа в Великой Отечественной войне: документы и материалы. М.: Политиздат, 1975. 64 с.
- 174. **Трущенко, Николай Владимирович**. В пламени суровых испытаний : комсомольцы на фронтах Великой Отечественной войны / Н. В. Трущенко. Москва : Молодая гвардия, 1985.
- 175. **Участие Грузинской ССР** в Великой Отечественной войне (1941-1945гг.) / ответственный редактор М. В. Натмеладзе ; Академия Наук Грузинской ССР [и др.]. Тб : Мецниереба, 1989. 172 с.
- 176.**Федоров, В. А.** История России с древнейших времен до наших дней: учебник / В.А. Федоров, В.И. Моряков, Ю.А. Щетинов. М.: ЗАО "КноРус", 2005. 544 с.
- 177.**Хахалин, Лев Александрович**. Сердцем призванный : повесть о красноармейце / Л.А. Хахалин. М. : Политиздат, 1987. 140 с.
- 178. **Хорьков, Анатолий Герасимович**. Грозовой июнь : трагедия и подвиг войск приграничных военных округов в начальном периоде Великой Отечественной войны / А. Г. Хорьков. Москва : Воениздат, 1991. 240 с.
- 179. **Хрестоматия по истории** России : учеб. пособие / А.С. Орлов, В.А. Георгиев, Н.Г. Георгиева, Т.А. Сивохина; МГУ им. М.В. Ломоносова. Ист. фак. М. : Проспект, 2004. 592 с.
- 180.**Цечоев, Валерий Кулевич. Отечественная** история : учебное пособие / В. К. Цечоев, В. Е. Асташин ; ред. В. К. Цычоева. М. : Ростов-на-Дону, 2004. 527 с.
- 181. **Чадаев, Яков Ермолаевич**. Экономика СССР в годы Великой Отечественной войны : (1941-1945гг.) / Я.Е. Чадаев. 2-е изд., перераб., доп. М. : Мысль, 1985. 494 с.
- 182. **Черник, Спартак Андреевич**. Советская общеобразовательная школа в годы Великой Отечественной войны : историко-педагогическое исследование / С. А. Черник. Москва : Педагогика, 1984. 240 с.

- 183. **Чернов, Юрий Иванович**. **Война** погасила маяки / Ю. И. Чернов. Москва : Молодая гвардия, 1985. 174 с.
- 184. **Шарипов, Акрам Агзамович**. Черняховский / А. А. Шарипов ; предисл. В Чуйкова. 3-е изд., доп. М. : Молодая гвардия, 1985. 318 с. : ил. (Жизнь замечательных людей. Серия биографий ; вып.2

### Периодическая печать

### Аидгылара: Аҧсны жәлар рфорум

1. **В Керчи планируется** установить памятник жителям Абхазии, погибшим в Великой Отечественной войне : [о военно-патриотическом проекте "Возвращение имени"]. // Аидгылара : Апьсны жәлар рфорум. - 2019. - **N 4**. - C. 5.

## Акра/Сухум

- 2. **С** Д**нем Победы!** : [в Сухуме отметили 75-летие Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг.] // Акра/Сухум : газета Администрации и Собрания г. Сухум. 2020. **N 11 (12)**. С. 1.
- 3. **Сухум готовится к** Дню Победы : [администрация города Сухум разработала план мероприятий, посвященных 70-ой годовщине Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945гг.] // Акуа/Сухум: газета Администрации и Собрания г. Сухум 2015. 17-27 апреля, (№ 9). С. 1.
- 4. Спасибо за Победу: [в Сухуме 9 мая отметили 70-ую годовщину Победы в Великой Отечественной войне] // Акуа/Сухум. газета Администрации и Собрания г. Сухум 2015. 30 апреля 15 мая, (№ 10 11). С. 1.
- Джопуа, Ирэна. Администрация столицы поздравила ветеранов с Днем Победы : [о посещении ветеранов Великой Отечественной войны] // Акуа/Сухум: газета Администрации и Собрания г. Сухум 2017. 1-17 мая, (№ 9-10). С. 2.
- 6. **Началась подготовка к** международной патриотической акции "Бессмертный полк" : [73-ая годовщина Победы в Великой Отечественной войне].// Акэа/Сухум : газета Администрации и Собрания г. Сухум. 2018. **N 9**. C. 2.
- 7. **Касландзия**, **Дамей**. Дети поют о войне: сухумские школьники встретились с ветеранами Великой Отечественной: [в Доме Москвы прошёл конкурс "Битва хоров"] // Акра/Сухум: газета Администрации и Собрания г. Сухум. 2018. **N 11 (12)**. C. 2.

- 8. **Абхазские спортсмены совершали** героические подвиги на фронтах Великой Отечественной войны : [материал, посвященный спортсменам республики, участникам Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.] // Акәа/Сухум : газета Администрации и Собрания г. Сухум. 2020. **N 13** (14). C. 6.
- 9. **У мемориала павших** в годы Великой Отечественной войны провели восстановительные работы : [сотрудниками Государственного музея Боевой Славы им. В. Г. Ардзинба] // Акра/Сухум : газета Администрации и Собрания г. Сухум. 2020. **N 13 (14)**. С. 6.
- 10. **Квициния**, **Мадона**. Памятник летчикам Великой Отечественной войны : [ будет установлен памятник ,на котором будут выгравированы имена всех летчиков выходцев из Абхазии] // Акра/Сухум : газета Администрации и Собрания г. Сухум. 2020. **N 16**. C. 1-2.
- 11. "Мы помним, Мы гордимся!" : [16 ветеранов Великой Отечественной войны получили материальную помощь от Администрации города Сухум]. // Акуа/Сухум: газета Администрации и Собрания г. Сухум 2016. 1-18 мая, (№ 9-10). С. 2.

## Алашара

- Џьонуа, Чочуа. Аибашьра анеилга : [ажәеинраалақәа] // Алашара. 2015.
   № 2. Ад. 99-107.
- 13. Аџьба, Таиф. Хбирак : [ажәеинралақәа] // Алашара : алитература-сахьаркыратә ауаажәларра-политикатә журнал. 2019. N 6. Ад. 109-117.

### Аҧсны

- 14. **Марыхәба, И.** Аибашьра амҩа уадаҩрақәа ирнысыз : [Аџьынџьтәылатәи еибашьра 1941 1945 шш. раан автор иани иаби ирхыргаз аџьамыҕәа ҕәҕәа атәы] // Аҧсны. 2005. (№29-30). Ад. 3-7.
- 15. **Киут-ҧха, Н.** Аибашьра иалнахит иҧстазааратә мҩа : [Саркис Казариан аветеран изкны] // Аҧсны. 2005. (№36-37). Ад. 6.
- 16. **Шарова, Лаура**. Умелые руки : [День Победы в Великой отечественной войне 1941-1945 годов Абхазия и Россия отметили автопобегом] // Аҧсны. 2009. **5 июнь**, №5. С. 76.
- 17. **Долинин, Антон**. Храбрые воины. Вклад Абхазии в победе над фашизмом : [Абхазы и другие жители республики дали достойны отпор врагам. Расскажем о судьбе некоторых героев] //. Аҧсны 2009. **4 май**, №4. C. 32.
- 18. Дараселиа **Хь. Аибашьра амцашыра иалтыз** : [Аџьынџьтэылатә еибашьра дуʒʒа иалтыз К.К. Гәымба изкны] / // Аҧсны. 2010. **Мшаҧы 22**, (№**30-31**). Ад. 3.

- 19. **Аибашьра иазку ашәкәқәа** : [Аџьынџьтәылатә еибашьра ду иазку ашәкәқәа ирызкны] // Аҧсны. 2011. Жәабран 10, (№11-12). Ад. 8.
- 20. **Аибашьра амца ицнашэаз** : [Аџьынџьтэылатэ еибашьра Дузза иалахэыл Уарлам Габлиа изкны]. // Адсны. 2015. **Маи 8**

# Аҧсны ћаҧшь

- Абхазаа, Т. Аибашьра иазкыу апуцамта дузза // Апусны ћапушь. 1970. -Пухынгэы 3.
- 22. **Ҷаниа, Т. Аибашьраҿы аишьцэахаз зкеибажьзом** : [аифызцэа Б. Николаеви В. Тэанбеи реикэшэара иазкны] // Аҧсны ҟаҧшь. 1971. **Нанхэа 10**.
- 23. **Калесников**, Д. **Аибашьра аветеран** : [М.М. Малиа изкны] // Ап<sub>5</sub>сны кап<sub>5</sub>шь. 1972. **Жәабран 23**.
- 24. **Аршба, В. ибашьреи аџьеи рветеран** : [аиабашьфы Журбицки Валентин Пиотр-игъа изкны // Агъсны кагъшь. 1977. **Мшагъы 8**.
- 25. **Чыргынзиа, К.** Аибашьреи аџьеи рветеран : [Елизбар багателиа изкны] // Аҧсны каҧшь. 1979. Жәабран 23.
- 26. **Лакербана, И.** Анбашьра аветеранцэа атынч нхарафы // Апьсны капьшь. 1980. Цэыббра 6.
- Каракознан, А. Аибашьра аветеранцэа ргэыцаракра // Аҧсны ҟаҧшь. -1981. - Ажьырныхэа 8.
- 28. **Базба, П.** Аибашьра аветеран ихамтакэа : [Аџьынџьтэылатэ еибашьра иалахэыз Г. Аршба] // аҧсны каҧшь. 1981. Жэабран 21.
- 29. **Тариа, А.** Аибашьра амфахэастақ абзантдык еималом // Апьсны капьшь. 1981. Цэыббра 29.
- 30. **Бигэаа, И.** Аибашьреи аџьеи рветеран : [Аџьынџьтэылатэ еибашьра иалахэыз Спирдон Делба изкны] // Аҧсны каҧшь. 1982. Цэыббра 9.
- 31. Нижаразе, Г. Аибашьразы изрыжәхаз аифызара: [Николаи Кәарацхелиа изкны] // Апъсны ҟапъшь. 1983. Пъхынгаы 16.
- 32. **Пранцулаиа, Г.** Аибашьра иалахэыз ишэҳардыруеит // Аҧсны kаҧшь. 1984. Нанҳэа 4.
- 33. Д**гвепазе, А.** Аибашьреи аџьеи рветеран : [Алексеи Бобуа изкны] / А. Дгвепазе // Апъсны ћапъшь. 1986. Латцара 9.
- 34. **Бытэба, Д. Аибашьреи аџьеи рымфала** : [Аибашьра иалахэыз Аршба К. изкны] // Апьсны ћапьшь. 1986. Ажыырныхэа 3.
- Дгвеҧазе, А. Аибашьра иазрыжаыз : [аџьынџътаылата еибашьра аветеранцаа ргаалашаара] / А. Дгвеҧазе // Аҧсны ҟаҧшь. - 1986. - Мшаҧы 2.
- Барақаиа, П. Аибашьреи аџьеи рветеран : [А. Шониа] // Апъсны ҟапъшь. -1987. - Латтара 9.
- 37. **Покос, О.** Аибашьреи аџьеи рветеран Н. Шаблин // Аҧсны kаҧшь. 1987. Рашэара 11.

- 38. **Багателиацха, Мака.** Аибашьра аилашымтаз : [агәалашәарақәа, агәалақәа] // Адсны kадшь. 1990. N 76. Ад. 4.
- 39. **Логәуа, Ҷыҷыкәа.** Аибашьра акәымзар : [Лев Григори-ида Қацәба ифырхадара] // Адсны ҟадшь. 1990. N 80. Ад. 4.
- 40. **Сабекиа, М.** Аибашьреи аџьеи рветеран : [аветеран Ваниа Инацшьба изкны] // Ацсны ҟацшь. 1990. N 92. Ад. 4.
- 41. **Ломиа, Мушьни**. Аибашьра иазрыжэыз : [Апсадгьыл ахьчараз игылаз дреиуоуп Алексеи Қәаранзиа] // Апсны ҟапшь. 1990. **N 102**. Ад. 2.

### Аҧсуа университет

42. **Езугба, Алиас**. Они сражались за родину / Алиас Езугба // Аҧсуа университет. - 2013. - **Май**, (№4). - Ад. 5.

## Бзып/Бзып

- 43. **Каитан-ҧҳа**, Л. Аибашьра ихьʒ акамшаразы: [Абелорус арҧыс Кавказ ахьчаразы еибашьуаз] // Бзыҧ. 1982. Латдара 13.
- 44. **Нанба, С. Аибашьра акнытэ ашэкэы еицарсақэа** : [Аибашьра ахьымҩапысуаз атыпькәа рыкнытә иаауаз ашәкәы еицарсақа ирызкны] // Бзыпь. 2010. (№9). Ад. 3.
- 45. **Анкваб, Ахра**. Смерть и подвиг во имя жизни : (о герое Великой Отечественной войны Анкваб Мамеде Бидовиче) // Бзып/Бзып. 2020. **N** 7 (8). C. 2.
- 46. **Габрия**, **Марина**. Рядовой Победы Даратья Капба : (к 75-летию в Великой Отечественной войне) // Бзып/Бзып 2020. **N 3 (4)**. C. 2.
- 47. **История одной семьи.** В новой истории Абхазии : (о семье Дармава).// Бзып/Бзып. 2020. **N 1(2)**. C. 2.
- 48. **ТАРБА, НАИНА**. Полон сил и энергии : [ДОЛГИХ 65 ЛЕТ ОТДЕЛЯЕТ НАС ОТ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ] // Бзып/Бзып. 2010. **22 АПР**, (№6-7). С. 2.
- 49. **Габрия, Марина**. Память хранит имена : [Арсен Сакания- участник ВОВ. За смелость и мужество, проявленную в боях, был удостоен ордена Александра Невского // Бзып/Бзып. 2007. **30 марта**, (№4). С. 3.
- 50. **Солдат Великой Победы** : [о ветеранах великой отечественной войны].// Бзып, Бзып. 2014. **1-20 мая**, (№**9-10**). С. 1.
- 51. **Тарба, Наина**. Их подвиг бессмертен : [о великой победе 9 мая] // Бзып/Бзып. 2014. **1-20 мая**, (№**9-10**). С. 3.
- 52. **Габрия, Марина**. В Благодарной памяти : [70 лет Великой Победы] // Бзып,/Бзып. 2015. апрель, (№ 5). С. 2.

- 53. **В Новом Афоне** восстановлен памятник : [открытие восстановленного памятника учителям и выпускникам погибшим во время Великой Отечественной войны 1941-1945 гг]. // Бзып,/Бзып. 2015. **15 октября**, (№ 6-7). С. 1.
- 54. **Габрия, Марина**. Она дошла до Берлина: [о Камлия Леле, участнице Великой Отечественной войны // Бзып/Бзып: 2019. **N 5(6)**. C. 2.

### Гагрский вестник

- 55. **Бессмертные на обелиск** гагринцы из сорок первого года: [22 июня день начала Великой Отечественной Войны] // Гагрский вестник. 2013. 25 июня, (№25). С. 3.
- 56. Гердов, Константин. Лётчики Гагрской фонтанки: [к дню начала Великой Отечественной войны] // Гагрский вестник. 2014. 3 июля, (№ 26-27). С. 4.
- 57. **Гердов, Константин**. Страницы из Гагр послевоенных (Великой Отечественной войны) лет : [воспоминания Константина Гердова] // Гагрский вестник. 2019. **N 7 (8)**. C. 5.
- 58. **В честь векового** юбилея: [ветеран Великой Отечественной войны 1941-1945 годов герой Советского Союза Ясону Кокоскерия исполнилось бы 100 лет] // Гагрский вестник. 2014. **25 июля**, (№ **29**). С. 1.
- 59. **Барциц, Беслан**. Многоуважаемые ветераны Великой Отечественной войны, труженники тыла!: [Глава Администрации Гагрского района Беслан Барциц поздравил ветеранов ВОВ с 70-летним юбилеем победы] // Гагрский вестник. 2015. 7 мая, (№ 18-19). С. 1.
- 60. **Никто не хотел** погибать..." : [история ветерана Великой Отечественной Войны Арсена Амбарцумовича Чакряна]. // Гагрский вестник. 2015. 7 мая, (№ 18-19). С. 2.
- 61. **Я с трибуны** объявил о начале войны..." : [история ветерана Великой Отечественной Войны Мумджяна Андроника Николаевича]. // Гагрский вестник. 2015. **7 мая**, (№ 18-19). С. 2.
- 62. **"Наш госпиталь принимал** много раненых..." : [история ветерана Великой Отечественной Войны Тищенко Валентины Ивановны] // Гагрский вестник. 2015. **7 мая**, (№ 18-19). C. 2.
- 63. **"Мы обеспечивали фронт** связью..." : [история ветерана Великой Отечественной Войны Хорена Абрамовича Чакряна] // Гагрский вестник. 2015. **7 мая**, (№ **18-19**). С. 2.
- 64. **"Вся Венгрия была** залита кровью..." : [история ветерана Великой Отечественной Войны Крбашяна Амбарцума Петросовича] // Гагрский вестник. 2015. **7 мая**, (№ 18-19). С. 3.
- 65. **"Более всего дорожу** медалью "За оборону Кавказа"...": [история ветерана Великой Отечественной Войны Мандрыкиной Анны Трофимовны] // Гагрский вестник. 2015. 7 мая, (№ 18-19). С. 3.

- 66. "17 прыжков с парашютом в тылу врага и не одной царапины..." : [история ветерана Великой Отечественной Войны Микава Константина Самсоновича] // Гагрский вестник. 2015. 7 мая, (№ 18-19). С. 3.
- 67. **Труженники тыла помогали** фронтовикам...: [история ветерана Великой Отечественной Войны Манукяна Айкарама Тиграновича] // Гагрский вестник. 2015. **7 мая**, (№ **18-19**). С. 3.
- 68. **"Мы четыре года** передвигались пешком..." : [история ветерана Великой Отечественной Войны Гришиной Веры Андреевны] // Гагрский вестник. 2015. **7 мая**, (№ **18-19**). С. 4.
- 69. **"Мы напрямую подчинялись** Сталину..." : [история ветерана Великой Отечественной Войны Давидяна Георгия Тиграновича] // Гагрский вестник. 2015. **7 мая**, (№ **18-19**). С. 4.
- 70. "На войне не говорят о смерти..." : [история ветерана Великой Отечественной Войны Баскакова Дмитрия] // Гагрский вестник. 2015. 7 мая, (№ 18-19). С. 4.
- 71. **"На защите морских** рубежей..." : [история ветерана Великой Отечественной Войны Склифософской Ирины Федоровны] // Гагрский вестник. 2015. **7 мая**, (**№ 18-19**). С. 4.
- 72. **Рабая, Аляс**. Славный воин...без славы : [автор статьи рассказывает о судьбе своего деда, бойца Рабая Датико] // Гагрский вестник. 2015. 7 мая, (№ 18-19). С. 5.
- 73. **Тхагуш, Надежда**.Поклонимся великим тем годам...: [В Гагре прошел юбилейный парад победы, ветераны отметили 70-ую годовщину этого знаменательного дня] // Гагрский вестник. 2015. **18 мая**, (№ 20-21). С. 3.
- 74. **Гердов, Константин**. Бараки и юрты : [К 70-летию Победы] // Гагрский вестник. 2015. **18 мая**, (№ **20-21**). С. 5.
- 75. **Абрамян,** Лиана. "Дорогие мои старики..." : [К 70-летию победы Великой Отечественной Войны в Цандрипшской средней школе № 1 были отреставрированы памятник и мемориальная доска с фотографиями, которые были воздвигнуты на территории школы в 1970-ые годы в дань памяти героев Великой Отечественной Войны] // Гагрский вестник. 2015. 18 мая, (№ 20-21). С. 6.
- 76. **Тарба, Мадина**. Во славу Героев! : (9 Мая в городе Гагре отметили 71 годовщину со Дня Победы в Великой Отечественной войне). // Гагрский вестник. 2016. **13 мая**, (№ 17). С. 1.
- 77. **Жиба, Саида**. Ветерану Великой Отечественной войны вручён новый госномер: [Ветерану ВОВ Арсену Чакрян вручён государственный региональный номер на личный автомобиль] // Гагрский вестник. 2015. **19 июня**, (№ 26). С. 1.
- 78. День Победы в Гагре : [о 72-й годовщины Великой Отечественной войны] // Гагрский вестник. 2017. 10 мая, (№ 13-14). С. 2.

- 79. **Читанава, Людмила**. "Никто не забыт, и ничто не забыто"! : [об истории семьи Дмитрия Гочуа из села Лдзаа] // Гагрский вестник. 2019. **N 4**. C. 2.
- 80. **Цвижба, Абзагу**. Внешняя политика Польши накануне Второй мировой войны: [современная Россия в очередной раз столкнулась с попытками пересмотра итогов Второй мировой войны] // Гагрский вестник. 2019. N 28. C. 3.
- 81. **Уважаемые ветераны Великой** Отечественной войны // Гагрский вестник. 2012. **4 мая**, (№18). С. 1.
- Тхагуш, Н. Мальчишкой ушёл на фронт... // Гагрский вестник. 2012. 4 мая, (№18). С. 3.
- 83. **Великой Победе 75!** : [и.о. Главы Администрации Гагрского района Юрий Хагуш вместе с сотрудниками администрации района посетили ветеранов Великой Отечественной войны на дому] // Гагрский вестник. 2020. **N 14** (15). C. 1.
- 84. **Жьипха, Саида**. "**Аибашьра ҳақәызбеит**" : [ҳџьынџьуаҩы Џьошькәын Абыгба итоурых] // Гагрский вестник. 2022. **N 6-7**. Ад. 3.
- 85. **Жьицха, Саида**. **Аибашьра ибжанатэыз** : [Ачандаратэи ардыс Аслан Есыф-ица Хагба изкны] // Гагрский вестник. 2022. (**N 37**). Ад. 3.
- Жьипха, Саида. Аибашьра ицаз артдафы: [Аибашьра Ду аветеран Грышьа Қәаблыхә- ипа Хагәышь итоурых] // Гагрский вестник. - 2024. - N 15 (16) -Ад. 4.

## Ерцахә

- 87. **Авидзба, Х.** Молодые писатели в годы Великой Отечественной войны: [70 летие Великой Отечественной войны. // Ерцахә:. Очамчыра араион ахадареи аизареи ргазет 2015. 15 мая, (№ 10). С. 3.
- 88. **Авидзба, Х.** Абхазия в годы ВОВ: [о великой отечественной войне] / X. Авидзба. // Ерцахә: Очамчыра араион ахадареи аизареи ргазет 2017. **15** мая, (№ **10**). C. 3.
- 89. **22 июня** День скорби : [великая отечественная война 1941-1945 гг]. // Ерцаху: Очамчыра араион ахадареи аизареи ргазет 2017. **1 июля**, (№ **13**). С. 2.
- Авидзба, Х. Абхазия в годы ВОВ: [о великой отечественной войне] //
  Ерцахэ: Очамчыра араион ахадареи аизареи ргазет 2017. 15 мая, (№ 10).
   С. 3.
- 91. **22 июня** День скорби : [великая отечественная война 1941-1945 года] // Ерцахэ Очамчыра араион ахадареи аизареи ргазет: 2017. **1 июля**, (№ **13**). С. 2.
- 92. **Берлинской наступательной операции** 75 : [операция продолжалась 23 дня] // Ерцахэ : Очамчыра араион ахадареи аизареи ргазет. 2020. N 7. C. 2.

#### Ецэацьаа

93. **Афбатэи Адунеитэ еибашьра** еилгеижьтеи 75 шықәса атра иазкны : [М. Т. Лашәриа аурысшәахьтә еитигаз ажәеинраалақәа ихьзнифылеит аибашьра фырхатцарала итахаз иашьеихаб, апырфы Датикәа Таииа-ипы // Етрацьаа : Исахьаргьсароу есымзатәи алитературатә-уаажәларратә газет / Агазет атыжыра ртакпыхықәроуп Лашәриа М., Тыжәба Б. - Ака, 2020. - **N 141**. - Ад. 4.

# Журнал российского права

- 94. **Булошников, М. Я.** Ветеран Великой Отечественной войны О.Н. Садиков заслуженный деятель науки : [В год 65-летия победы] // Журнал российского права. 2010. № 4. С. 156-159.
- 95. **Чертков, А. Н.** Правовое регулирование территориального развития СССР в период Великой Отечественной войны : (В год 65-летия Победы) // Журнал российского права. 2010. № 5. С. 138-145.
- 96. **Боголюбов, С. А.** Конституционалисты участники Великой Отечественной войны : (В год 65-летия Победы )// Журнал российского права. 2010. № 6. С. 155-158.

### Комсомольская правда

- 97. **Панов, Александр**. Школьники подружились с ветераном // Комсомольская правда. 2010. **28 мая**, (№**20**). С. 7.
- 98. **Барциц, Индира**. В Северной Осетии нашли могилу абхазского солдата: [спустя 72 года после Великой Отечественной войны семья Салакая узнала, где похоронен родной человек] // Комсомольская правда. 2014. **20 июня**, (№ **20**). С. 7
- 99. **Калевич, Казимир**. Экспедиция по местам боевой славы вернулась из Кодорского ущелья: [к 70-летию Великой Отечественной войны 1941-1945г. "Россотрудничество" провело акцию по местам боевой славы] // Комсомольская правда. 2014. **27 октября-2 ноября** = (№ 38). С. 6.
- 100. **Кучба,** Даут. Защитникам Кавказа посвящается: [акция посвященная 70-летию Победы в Великой Отечественной войне пройдет 22 июня в День памяти и скорби] // Комсомольская правда. 2015. 19 июня, (№ 21). С. 7.
- 101. Калевич, Казимир. На Марухском перевале водрузили Зна
- 102.мя Победы : [на братской могиле защитников Кавказа установили новую мемориальную плиту] // Комсомольская правда. 2016. **26 августа**, (№ **31**). С. 7.

- 103. **Бебия, Екатерина**. Могилу без вести пропавшего абхазского воина нашли в Ростовской области: [Лев Амичба погиб в 1943 году, освобождая Новобатайск] // Комсомольская правда. Абхазия. 2018. **N 22**. C. 7.
- 104. **Векуа, Елена**. Абхазия отметила День Победы: [73-ая годовщина Победы в Великой Отечественной войне] // Комсомольская правда. Абхазия. 2018. **N 16**. C. 6.
- 105.**Панов, Александр**. Школьники подружились с ветераном // Комсомольская правда. 2010. **28 мая**, (№**20**). С. 7.

#### Независимая

- 106. **Великанов, Кирилл**. Проклятый вопрос о виновности: [Сталин и Гитлер. К спорам о двух вождях и двух режимах] // Независимая газета. 2013. 22 мая, (№99). С. 5.
- 107. **Медвенский**, **Н. И.** Спустя десятилетия найден! : [участник Великой Отечественной войны, красноармеец Пальчиков Илья Алексеевич] / Независимая Республика : общественно-политическая газета. 2024. **N 12(11-13 сентября)**. C. 2,4.

#### Новый день

- 108. **Шакрыл, В**. Должен и сын героем стать , если отец герой! : [об орденоносце Григории Киаминовиче Ардзинба] // Новый день. 2010. 24 мая, (№ 19). С. 3.
- 109. **Калюжный,** Д. Дживан Кесьян ветеран без паспорта // Новый день. 7 мая, (№ 17). С. 3.
- 110.**Мы помним!** : [компания АКВАФОН организовала ряд мероприятии, в честь Дня Победы] // Новый день. 2010. 7 мая, (№ 17). С. 4.
- 111.**Время не в** силах умалить величие этого подвига... : [ВОВ 1940-1945 гг.] // Новый день. 2012. **8 мая**, (№ 16). С. 1.
- 112. **Медвенский, Николай**. Сухумский морской порт в годы великой отечественной войны 1941-1945гг. : [70 лет с начала битвы за Кавказ] / Н. Медвенский // Новый День. 2012. **3 июля**, (№23). С. 2.
- 113. Судьба уникальной находки // Новый день. 2013. 26 июня, (№22). С. 2.
- 114.**9 мая -** день победы над немецким фашизмом. // Новый день. 2014. 6 мая, (№15). С. 1.
- 115. **Медвенский, Николай**. Сухумский морской порт в годы великой отечественной войны 1941-1945гг. : [70 лет с начала битвы за Кавказ] // Новый День. 2012. **3 июля**, (№23). С. 2.

## Нужная газета

- 116. **Сухум 9-День Победы**: Великая Отечественная Война 1941-45г. // Нужная газета. 2000. 4 Мая. №19. С. 1.
- 117. Мне часто снятся те ребята, друзья моих военных дней : [О сержанте Николае Шамба, который был убит в Великой Отечественной Войне , но оказался живым] // Нужная Газета. 1998. 6 мая, (№ 19). С. 1.
- 118. **Матоев, Сергей**. Закон о льготах есть, осталось его исполнить : [о ветеранах Великой отечественной войны] // Нужная газета. 2001. 28 ноября, (N 48). С. 6.

## Республика Абхазия

- 119.**Трояновская, Т.** Две войны Леварсана Кация :(к 50-летию ВОВ) // Республика Абхазия. 1995. **26-28 апреля**, (№ **33**). С. 2.
- 120.**Арлан,** Д. Ко Дню Победы со слезами на глазах : (50-летие окончания Великой Отечественой войны) // Республика Абхазия. 1995. **20-25 января**, (№ 6). С. 2.
- 121. Сердца ветеранов открыты друг другу : (50-летие Победы ВОВ) // Республика Абхазия. 1995. **25-27 января**, (№7). С. 1.
- 122. Эхо далёкой войны : [обнаружены останки бойцов, погибших в Великую Отечественную Войну] // Республика Абхазия. 1996. 1-2 августа, (№ 83). С. 2.
- 123. **Чакветадзе**, С. Фронтовые осколки с ним так и остались : (к 90 летию ветерана Великой Отечественной войны и труда В. Бигвава) // Республика Абхазия. 2009. **24-25 фев.**. (№20). С. 3.
- 124. **Волейболистки верны традициям**: (О прошедшем турнире по волейболу среди школьниц, посвященной памяти героя ВОВ Александры Назадзе) // Республика Абхазия. 2009. **28-29 марта**, (№**32**). С. 6.
- 125. Джопуа, А. Медаль за бой, медаль за труд: (об ученном историке, ветеране Великой Отечественной войны, и директоре Абхазского государственного музея Александре Миктатовиче Тария)// Республика Абхазия. 2009. 16-17 апр., (№40). С. 5.
- 126.**Мы этой памятью** сильны : [Посвящается дню победы 9 мая] // Республика Абхазия. 2009. **9-10 мая**, (№50). С. 1.
- 127. **Куараскуа, Ю.** Дань памяти первой абхазской летчицы :(мемориальная доска Мери Авидзба) // Республика Абхазия. 2009. **31 окт. 1 нояб.**, (№ **121**). С. 1.
- 128. Гуада помнит героев: [в селе Гуада открыли памятник, запечатлевшего фамилии и имена односельчан, павших в сражениях Великой отечественной войны 1941-1945 гг. и Отечественной войны народа Абхазии 1992-93гг.] // Республика Абхазия. 2009. 12-13 нояб., (№126). С. 2.

- 129. Воздавая дань героизму и мужеству: [ о мероприятиях, прошедших в Сухуме посвященные Дню Победы 9 мая] // Республика Абхазия. 2009. 14-15 мая, (№51). С. 2.
- 130. Квициния, М. Надолго останется в памяти: [В честь Дня Победы] // Республика Абхазия. 2009. 16-17 мая, (№52). С. 2. Ирзаханова, Айзан. Пока не будет известно о каждом пропавшем без вести // Республика Абхазия. 2009. 29-30 авг., (№96). С. 2.
- 131. Подарок ветеранам к юбилею Победы: [Текбучава Джумбер передал ветеранам ВОВ 1941-45гг. отлично изданный календарь, посвященный 65-летию Великой Победы, 12 лучших советских фильмов о войне и DVD -плеер для их просмотра] // Республика Абхазия. 2010. 21-22 янв., (№5). С. 2.
- 132. **Казарян,** Г. Честь офицера, честь гражданина : [о ветеране Великой Отечественной войны и абхазской милиции Саркисе Гарегиновиче Казарян] // Республика Абхазия. 2010. 6-7 фев., (№12). С. 5.
- 133. **Тария, А.** Подвиг на фронте, подвиг в тылу : [о начале Великой Отечественной войны, длившаяся 1418 тяжелых дней и ночей] // Республика Абхазия. 2010. **1 2** апр, (№ 34). С. 5.
- 134. Стали победителями конкурса: [студенты АГУ Казанба И., Лакербая К., Чедия А., стали победителями Республиканского конкурса " И помнит мир спасенный", посвященного 65-й годовщине Победы в ВОВ] // Республика Абхазия. 2010. 22-23 апр., (№43). С. 6.
- 135. **ЧЕСТВУЯ ГЕРОЕВ ВЕЛИКОЙ** ПОБЕДЫ : [ПРОГРАММА ПРАЗДНИЧНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ] // Республика Абхазия. 2010. **4-5 МАЯ**, (№48). С. 1.
- 136. **ЧАКВЕТАДЗЕ, ГЕОРГИЙ.** Он был героем своего времени : [К 90-ЛЕТИЮ ВЕТЕРАНА ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ В. ТВАНБА] // Республика Абхазия. - 2010. - **4-5 МАЯ**, (№**48**). - С. 2.
- 137. **Шульгина, Н.** Благодарность потомков за героическую защиту: [В Сухуме 7 мая состоялось торжественное собрание, посвященное 65-летию Победы Великой Войне] // Республика Абхазия. 2010. **12-13 мая**, (№51). С. 1
- 138.**Выходцы из Абхазии** в Великой Отечественной войне // Республика Абхазия. 2010. **12-13 мая**, (№**51**). С. 2.
- 139. Об объявлении амнистии в ознаменование 65-летия Победы в Великой Отечественной войне 1941-45гг. : [постановление народного собрания республики Абхазия] // Республика Абхазия. 2010. (№56). С. 2.
- 140. **Ашуба, Н.** О порядке применения Постановления "об объявлении амнистии в ознаменование 65-летие победы в великой отечественной войне 1941-45 гг." // Республика Абхазия. 2010. **25-26 мая**, (№**56**). С. 2.
- 141. **Черкезия, Леонид**. Чтобы знали и помнили : [я был подростком когда началась **Великая Отечественная война**] // Республика Абхазия. 2010. **29-30 мая**, (№58). С. 5.

- 142. **Есть в Раменском** улица и музей генерала Харазия // Республика Абхазия. 2010. **8-9 июля**, (№75). С. 5.
- 143. Тария, А. Подвиг на фронте, подвиг в тылу : [о начале Великой Отечественной войны, длившаяся 1418 тяжелых дней и ночей] // Республика Абхазия. 2010. 1 2 апр. (№ 34). С. 5.
- 144. **Ирзаханова, Айзан**. Чтобы помнили! : [в Политехническом музее г. Москвы состоялась презентация выставка, посвященная вкладу абхазского и югоосетинского народов в Победу в Великой Отечественной войне 1941-45гг.] // Республика Абхазия. 2010. **30-31 окт.**, (№123). С. 5.
- 145. **Пачулия**, **Лейла**. Огненные дороги Бронислава Банковского / Лейла Пачулия // Республика Абхазия. 2011. **7-9 мая**, (№ 49). С. 2.
- 146.**Ирзаханова, Айзан**. Эстафета подвига // Республика Абхазия. 2011. **21 22** июня, (№67). С. 5.
- 147. **Шульгина, Наталья**. Страничка мемуаров фронтовика Самсона Отырба // Республика Абхазия. 2012. **11-12 фев.**, (№15). С. 2.
- 148. Девиз автопробега: равнение на подвиг: [Л.Лакербая принял участников автопробега "Наша Великая Победа", посвященная 68 ой годовщине Победы ВОВ] // Республика Абхазия. 2013. 4-5 апр., (№37). С. 2.
- 149. **Куараскуа, Юрий**. Оставил надпись на рейхстаге : [к 68 ой годовщине Победы в ВОВ 1941-45 гг.О Трифоне Федоровиче Соселия] // Республика Абхазия. 2013. **25-26 апреля**, (№46). С. 5.
- 150.**9 Мая -** День Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. : [об участниках ВОВ] // Республика Абхазия. 2013. **9-10 мая**, (№**50**). С. 1.
- 151. **Грудью** закрыв вражескую амбразуру : [о Герое Советского Союза Владимире Пачулия] // Республика Абхазия. 2013. 9-10 мая, (№50). С. 5.
- **152.Память о подвиге** незабвенна : [президент Р А А. Анкваб поздравил ветеранов Великой Отечественной войны и тружеников тыла с Днем Победы // Республика Абхазия. 2013. **20130515**, (№**51**)
- 153.Две встречи на кукурузных полях : [о заслугах жителей Абхазии во время ВОВ] // Республика Абхазия. 2013. 9-10 мая, (№50). С. 5.
- 154.**Памяти Алексея Антиповича** Пилия // Республика Абхазия. 2013. 27-28 июня, (№70). С. 5.
- 155.**Помним. Гордимся. Благодарим** : [День Победы в Великой Отечественной войне 1941-45]. // Республика Абхазия. 2014. **9-11 мая**, (№48). С. 1.
- 156.**А. Анкваб поздравил** ветеранов Великой Отечественной войны с Днем Победы. // Республика Абхазия. 2014. **13-14 мая**, (№ **49**). С. 1.
- 157. Габрия, Марина. Воздавая дань памяти героям: [в Гудуте состоялся митинг посвященной Великой Отечественной войне] / Марина Габрия. // Республика Абхазия. 2014. 15-16 мая, (№ 50). С. 1.
- 158. Захоронение воина найдено спустя 72 года: [семья Салакая через 72 года нашла в Северной Осетии могилу родственника, погибшего в Великой

- Отечественной войне]. // Республика Абхазия. 2014. **20-21 мая**, (№ **52**). С. 5.
- 159. **Личное знакомство с** Россией : [в учебно-образовательную поездку отправились школьники]. // Республика Абхазия. 2014. **12-13 июля**, (№ **74**). С. 1.
- 160. **Авидзба, Аслан**. Гимн справедливости Алана Отырба : [готовые пожертвовать ради блага своей Родины личной карьерой, благополучием и нередко само жизнью. Это Лакоба Н. Эшба Э. Шакрыл Т. Отырба А . Ардзинба В.] / Республика Абхазия. 2015. **29-30 января**, (№ 8). С. 5.
- 161. **Александр Миктатович тария** : [ушел из жизни, ветеран Великой отечественной войны 1941-1945 годов -Тария А.М.]. // Республика Абхазия. 2015. **17-18 февраля**, (№ **16**). C. 2.
- 162. "Эстафета Победы" в столице Абхазии: [в Абхазии прошел митинг посвященной 70-летию Победы в великой отечественной войне]. // Республика Абхазия. 2015. 17-18 марта, (№ 27). С. 1.
- 163. **Вручение юбилейных медалей** ветеранам войны продолжается: [Посол России в Абхазии Григорьев С. вручил юбилейные медали ветеранам Великой Отечественной войны 1941-45 г. в Галском районе]. // Республика Абхазия. 2015. **24-25 марта**, (№ **30**). С. 1.
- 164. **Арджения**, **Эсма**. О поколении ветеранов Великой Отечественной написали юные : [на встрече в Союзе журналистов студенты отделения журналистики филологического факультета АГУ и учащиеся общеобразовательных школ] // Республика Абхазия. 2015. **21-22 апреля**, (№ 42). С. 6.
- 165. **Проект "Лица Победы"** выйдет на улицы Абхазии: [в конференц-зале гостиницы "Атриум Виктория" пройдет пресс-конференция организаторов проекта "Лица Победы", приуроченного к 70-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 г.]. // Республика Абхазия. 2015. 23-24 апреля, (№ 43). С. 1.
- 166. **Караскуа, Юрий**. С Днем Великой Победы -9 Мая!. // Республика Абхазия. 2015. **9-10 мая**, (№ **50**). С. 1.
- 167. **Кураскуа, Юрий**. Две даты нашей истории : [9 Мая 70-летие Победы в великой Отечественной войне] // Республика Абхазия. 2015. **30-31 мая**, (№ **58**). С. 1.
- 168. **Атоян, Гаяне**. Помнит Италия Сергея Папазяна... : [70 лет Великой Победы] / Г. Атоян. Текст : непосредственный // Республика Абхазия. 2015. **19-20 мая**, (№ **53-54**). С. 2.
- 169. **Кураскуа, Юрий**. Подвиг без наград : [к 70-летию Победы]. // Республика Абхазия. 2015. **19-20 мая**, (№ **53-54**). С. 7.
- 170. **Бебия, Екатерина**. Дурипшский парень расписался на стене Рейхстага: [о ветеране ВОВ Иване Лакербая] // Республика Абхазия. 2015. **19-20** февраля, (№ 17). С. 5.

- 171. **Первое место Игоря** Адлейба: [в Сочи состоялся Открытый турнир по боксу, посвященный 70-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне]. // Республика Абхазия. 2015. **21-22 мая**, (№ 55). С. 6.
- 172. **Кураскуа, Юрий**. Абхазский войн: только в бой: [когда началась **великая Отечественная война**. Капба Н. был студентом четвертого курса]. // Республика Абхазия. 2015. **20-21 июня**, (№ **68**). С. 2.
- 173. Сарецян, Артавазд. 22 июня : [день памяти и скорби в Великой Отечественной войне] // Республика Абхазия. 2015. **23-24 июня**, (№ 69). С. 1.
- 174. Сарецян, Артавазд. Кофейная чашечка моей нене : [рассказ]. // Республика Абхазия. 2015. 27-28 июля, (№ 84). С. 5.
- 175. **Карабай, Руслан**. В Осетии установлены имена новых абхазских героев : [представители абхазского народа за свои ратные подвиги были награждены высокими правительственными наградами, и их имена золотыми буквами вписаны в летопись Великой Отечественной войны]. // Республика Абхазия. 2015. **3-4 августа**, (№ 87). C. 5.
- 176. **Ашхаруа**, **Аида**. Военные песни Ивана Кортуа: [Ивана Кортуа участник Великой Отечественной войны]. // Республика Абхазия. 2015. **21-22 мая**, (№ 55). C. 2.
- 177. **Кураскуа, Юрий**. Книжные новинки: [Книги. посвященные Великой Отечественной войне. открывают новые, доселе не известные страницы того военного времени] // Республика Абхазия. 2015. **20-21 июня**, (№ **68**). С. 2.
- 178. Зантария, А. Встречи с героями двух войн: [жители села Тамыша рассказали о своих односельчанах, принимавших участие в этой Великой войне, в тех кто пал за свободу своей Отчизны] // Республика Абхазия. 2015. 14-15 сентября, (№ 103). С. 5.
- 179. Яковлева, Лилиана. Памятник героям Великой Отечественной в Новом Афоне к 70-летию Победы будет : [В день 70- летия Великой Победы памятник тем , кто ее завоевал ценою собственной жизни, будет восстановлен]. // Республика Абхазия. 2015. 2-3 апреля, (№ 34). С. 2. Габрия, Марина. Александра Назадзе. И турнир по волейболу : [70 лет Великой Победы! имя Назадзе А. стало символом героизма женщин. которые своим личным примером вдохновляли бойцов]. // Республика Абхазия. 2015. 11-12 апреля, (№ 39). С. 6.
- 180. Идет подготовка к празднованию 70-летия Победы в Великой Отечественной войне : [состоялось второе заседание комиссии по организации мероприятии, посвященных празднованию 70-летия Победы и Великой Отечественной войне]. // Республика Абхазия. 2015. 18-19 апреля, (№ 41). С. 2.

- 181. **Таркил, Асмат**. Всегда на передовой : [память об отважном войне и неутомимом труженике Турава Владимире]. // Республика Абхазия. 2016. **16-17 мая**, (№ **50**). С. 6.
- 182.**Цвижба, Заира**. Дети, корабль, немецкие самолеты...: [о затопленном в Сухуме корабле с детьми в августе 1942 года] // Республика Абхазия. 2016. **22-23 июня**, (№ **64**). С. 5.
- 183. Габрия, Марина. "Я защищаю свою солнечную Абхазию", писал с фронта Михаил Цушба: [о памятнике в Абгархуке, на котором имена героев Отечественной войны] // Республика Абхазия. 2016. 24-25 июня, (№ 65). С. 5.
- 184. **Медвенский, Николай**. Известны еще не все имена героев Великой войны : [об экспедициях проводимые на перевалах Кавказа]. // Республика Абхазия. 2016. **1-2 июля**, (№ 68). С. 2.8.
- 185. **Медвенский, Николай**. "Красные следопыты" из села Бзыбь. История одной акции: [о великой отечественной войне 1941-45 гг]. // Республика Абхазия. 2017. **5-6 апреля**, (№ **35**). С. 5.
- 186. **О войне и** победе: [72-я годовщина Победы в Великой Отечественной войне]. // Республика Абхазия. 2017. **7-9 мая**, (№ **46**). С. 1.
- 187. **Цвижба**, **Заира**. Мои дяди солдаты великой отечественной войны : [о 72-й годовщине Победы Отечественной войны] // Республика Абхазия. 2017. 7-9 мая, (№ 46). С. 2-7.
- 188. **Берадзе, Лаврентий**. Приближавшие Победу в памяти нашей, в памяти поколений : [к 72-летию Великой Победы. // Республика Абхазия. 2017. **7-9 мая**, (№ 46). С. 2-8.
- 189. **Кураскуа, Юрий**. Секунды для солдата на войне : [о великой Отечественной войне 1941-1945 годов]. // Республика Абхазия. 2017. **7-9 мая**, (№ **46**). С. 7.
- 190. Соловьева, Юлия. Между веками и войнами: [о Дне Великой Победы] // Республика Абхазия. 2017. 7-9 мая, (№ 46). С. 8.
- 191. **Соловьева, Юлия**. Они держатся героями: [о 72-й годовщине Победы Великой Отечественной войны]. // Республика Абхазия. 2017. **17-18 мая**, (№ **50**). C. 6.
- 192. **Андрейцов, А.** Наши земляки в "Бессмертном полку" Санкт-Петербурга : [о памяти духовной сопринадлежности к подвигу своих родственников, участвовавших в Великой Отечественной войне] // Республика Абхазия. 2017. **19-20 мая**, (№ **51**). С. 6.
- 193. **Тарба, Мадина**. Подвиги не забываются : [о памяти Григория Жиба] / М. Тарба. Текст : непосредственный // Республика Абхазия. 2017. **14-15 июня**, (№ **61**). С. 2.
- 194. **Медвенский, Н. И**. Санчарский перевал : [значительный вклад в оборону Кавказа внесли войска НКВД]. // Республика Абхазия. 2019. (**N 109**). С. 3,4.

- 195. **Кураскуа, Юрий**. "Память становится вечной, когда её передают из поколения в поколение" : [о авторитетном справочнике "Суда Министерства морского флота, погибшие в период Великой Отечественной войны 1941-1945 гг] // Республика Абхазия. 2017. (**N** 136). C. 5.
- 196. Сарецян, Артавазд. Абхазия в годы Великой Отечественной войны : [новое издание книги Валико Пачулия "Абхазия в Великой Отечественной войне (1941-1945 года)] // Республика Абхазия. 2018. (N 2). C. 2.
- 197. Старчикова, Алла. Солдат жизни: [память о погибших во время Великой Отечественной войны 1941-1945 года]. // Республика Абхазия. 2018. -( N 16). C. 5.
- 198. Соловьева, Юлия. А боль, как пепел класса, стучит в сердцах молодых : [документальный фильм о Великой Отечественной войне] // Республика Абхазия. 2018. ( $\bf N$  20).  $\bf C$ . 3.
- 199. **Поздравления** : [Рауль Хаджимба поздравил ветеранов Великой Отечественной войны]. // Республика Абхазия. 2018. (**N 45**). С. 1.
- 200. **Тания**, **Алексей**. Мы воевали за Родину, а не за награды: [73-я годовщина Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 года] // Республика Абхазия. 2018. (**N 45**). С. 4.
- 201. **Именами героев мы** называем детей: [воспоминания о героях Великой Отечественной войны 1941-1945 года]. // Республика Абхазия. 2018. (N 45). C. 6.
- 202. **Президента РА Рауля** Хаджимба с Днём Победы в Великой Отечественной войне поздравил Президент Российской Федерации Владимир Путин: [73-я годовщина Победы в Великой Отечественной войне]. // Республика Абхазия. 2018. (**N 46**). С. 1.
- 203. **Мачыч-ипа (Кобахия), Фарид**. Память о вас жива! : [о боевых крещениях участника ВОВ Платоне Иосифовиче Кобахия] // Республика Абхазия. 2018. (**N 55**). C. 3-4.
- 204. **Пачулия**, **Лейла**. "Я ранен легко и с поля боя не уйду" // Республика Абхазия. 2018. (**N 58**). С. 2.
- 205. **Карданов, Тимур**. Неизвестный герой : [о без вести пропавших Героях Советского Союза во время Великой Отечественной войны] // Республика Абхазия. 2018. (**N 73**). C. 5.
- 206. **Тания**, **Алексей**. Военные будни Шаадата : [о Герое Великой Отечественной войны] // Республика Абхазия. 2019. (**N 45**). 3-4.
- 207. **Пачулия**, **Лейла**. Нури Ахуба разведчик, миномётчик, снайпер : [о ветеране Великой Отечественной войны] // Республика Абхазия. 2019. (N 54). C. 2.
- 208. **Теренина**, **Елена**. В память о ветеране-полиграфисте : [о В. Д. Колтухове, чье имя связано становление и развитие типографского производства в Абхазии] // Республика Абхазия. 2019. (**N 70**). С. 2-7.

- 209. **Габрия**, **Марина**. Через годы, через века. Помните! : [о герое ВОВ Александре Назадзе] // Республика Абхазия. 2019. (**N 38**). С. 3.
- 210. **Шурдулава, Сулико**. Судьба человека : [о пропавшем без вести на войне Шурдулава Тото Кискинджовиче] // Республика Абхазия. 2019. (**N 41**). С. 4.
- 211. **Габрия, Марина**. Она защищала Родину. Она приближала победу. Она дошла до Берлина: [об участнице Великой Отечественной войны Лёле Камлия] // Республика Абхазия. 2019. (**N 45**). C. 2-3.
- 212. **Аргун, Лев Заабетович**. Судьба человека : [о фронтовике Великой Отечественной Войны Забете Аргун] // Республика Абхазия. 2019. (**N 45**). C. 3-4 ; (**№ 47**). C. 2.
- 213. Память о погибших : [о завершении международной военноисторической поисковой экспедиции "Санчара. Высокогорный фронт-2019"]. // Республика Абхазия. - 2019. - (N 78). - С. 2.
- 214.**В память о** фронтовиках-победителях! : [в городе Москве будет воздвигнут Главный военный храм].// Республика Абхазия. 2019. (**N 79**). С. 3.
- 215. **Никто не забыт**: [о решении начать работу по установке памятника в Керчи, где в одном месте погибло больше всего жителей Абхазии]. // Республика Абхазия. 2019. (**N 86**). С. 4.
- 216. **Память Общей Истории**: [Президент РФ Владимир Путин направил телеграмму Президенту Республики Абхазия Раулю Хаджимба]. // Республика Абхазия. 2019. (**N 97**). С. 1.
- 217. **Цулая, Геннадий**. О работе ученых и поисковиков из Абхазии рассказали на Международной конференции в Белграде: [военный историк Николай Медвенский представил Республику Абхазия на Международной конференции для координаторов движения "Бессмертный полк"] / // Республика Абхазия. 2019. (**N 104**). C. 2.
- 218. **Медвенский, Н. И.** Санчарский перевал : [значительный вклад в оборону Кавказа внесли войска НКВД] // Республика Абхазия. 2019. (**N 109**). С. 3.4.
- 219. **Истребительные батальоны Абхазии** : [отрывок книги "История Абхазской милиции: 1912 2018"]. // Республика Абхазия. 2019. (**N 118**). C. 1-2.
- 220.**75 лет Великой** Победы : [Абхазия в Великой Отечественной войне]. // Республика Абхазия. 2019. (**N 127**). С. 3.
- 221. **Чагава, Мадина**. Память должна жить вечно : [в честь 75-летия Победы в Великой Отечественной войне в Москве, будет воздвигнут главный храм Вооруженных сил РФ] // Республика Абхазия. 2019. (**N 128**).
- 222. **Чагава, Мадина**. Мы не погибли, мы прости ушли...: [о без вести пропавшем Бигвава Канте Пурновиче] // Республика Абхазия. 2019. (**N 129**). C. 2.

- 223. Почтовый теплоход "Абхазия" в годы войны ... : [к 70-летию Победы в Великой Отечественной войне]. // Республика Абхазия. 2019. N 131. С. 3.
- 224. **"Южные планы". Они** думали, горы им покорятся : [к 75-летию Великой Победы].// Республика Абхазия. 2019. **N 133**. **C**. 3.
- 225. **Соловьёва, Юлия**. Что такое слава? : [о Герое Советского Союза Варламе Габлия] // Республика Абхазия. 2019. **N 136**. C. 3, 4.
- 226. Кураскуа, Юрий. 75 лет великой Победы : [о славе Сухумской горы во время ВОВ] // Республика Абхазия. 2020. N 1. C. 3.
- 227. **Легендарное оружие**: [о советском боевом самолёте-истребителе Ил-2]. // Республика Абхазия. 2020. **N 2**. C. 2.
- 228. **Пистолет-пулемёт Шпагина** : [о символе Победы в Великой Отечественной войне]. // Республика Абхазия. 2020. **N 3**. C. 3.
- 229. **Яковлева**, **Лилиана**. Жизнь солдата решал росчерк пера Лаврентия Берия : [об участнике Великой Отечественной войны Авидзба Османе] // Республика Абхазия. 2020. **N** 7. C. 3,4.
- 230. **Сарецян, Артаваз**д. Он с честью выполнил свой долг солдата: [о Данеляне Ованесе Гайковиче] // Республика Абхазия. 2020. **N 18**. C. 2-3.
- 231. **Чагава Мадина** Две судьбы одного человека. (о судьбе Вазгена Айшян) // Республика Абхазия. 2020. **N 21**. C. 3.
- 232. **Габрия**, **Марина**. Рядовой Победы Даратья Капба : [он является свидетелем многих решающих событий в жизни страны под названием СССР] // Республика Абхазия. 2020. **N 24**. C. 2,3.
- 233. Соловьёва, Юлия. Пью горечь тубероз...: [к 75-летию Великой Победы в Великой Отечественной войне] // Республика Абхазия. 2020. N 46. С. 2.
- 234. **Цвижба, Заира**. Тамара Косян, внучка солдата Великой Отечественной: [об отважной медицинской сестре во время войны] // Республика Абхазия. 2020. **N 46**. C. 3.
- 235. **Храбрые войны**: [Абхазия в годы в Великой Отечественной войны]. // Республика Абхазия. 2020. **N 47**. C. 2.
- 236. **Легендарное оружие** : [о советском среднем танке Т-34]. // Республика Абхазия. 2020. **N 47**. С. 2.
- 237. **Пачулия**, **Лейла**. Он сражался на Клухорском перевале : [о ветеране ВОВ Н. Г. Адамиди] // Республика Абхазия. 2020. **N 47**. C. 2 ; **№ 2**. C. 2.
- 238. **Арджения**, **Эсма**. Лыхненцы почтили память погибших в ВОВ : [возложение цветов к памятнику погибшим в ВОВ] // Республика Абхазия. 2020. **N 48**. C. 3.
- 239. **Габрия, Марина**. Служил Отечеству с честью! : [об участнике ВОВ Меджите Дармава] // Республика Абхазия. 2020. **N** 49. C. 2, 3.
- 240. Дань памяти победителям : [ремонтно-восстановительные работы уроженцам села Тамыш]. // Республика Абхазия. 2020. N 52. C. 4.

- 241. **Барганджия**, **Русудан**. Любовь, опалённая войной: [воспоминания Ирины Николаевны Коноплёвой] // Республика Абхазия. 2020. **N 54**. C. 3, 4.
- 242. День памяти и скорби : [22 июня 1941 года началась война // Республика Абхазия. 2020. **N 60**. С. 1.
- 243. **Цвижба, Заира**. Памятники символы нашей памяти : [75-летие и 26-летие наших Побед] // Республика Абхазия. 2020. **N 60**. C. 2.
- 244.75 лет Великой Победы: общая ответственность перед историей и будущим: [статья В. Путина с оценкой событии, предшествовавших Второй мировой войне, опубликованном в американском журнале NATIONAI]. // Республика Абхазия. 2020. № 66. С. 2, 3; № 67. 4.; № 68. С. 8; № 69. С. 2.
- 245. **Пачулия**, **Лейла**. Яннис Токмакидис: Труженик и созидатель : [к 100-летию со дня рождения музыканта, певца, композитора, поэта] // Республика Абхазия. 2020. **N 74**. C. 2.
- 246. **Медвенский, Н**. Героический месяц сентябрь: (воспоминая освобождение села Псху в 1942-ом). // Республика Абхазия. 2024. **N 70(71)(12 сентября)**. С. 2.

#### Советская Абхазия

- 247. **Коротков, С.** Никто не забыт и ничто не забыто. (Я.В. Гицба, старший лейтинант, участник ВОВ)// Советская Абхазия. 1965. 23 февраля (№37)
- 248. **Аршба. Т.** Шла батарея на Запад...(Командир батареи Лев Гармелия, уроженец с. Гуп, Очамчырского района в ВОВ)// Советская Абхазия. 1965, 3 апреля (№64)
- 249. **Коротков**, С. Так сражались наши земляки : [по следам фронтовых фотографий] // Советская Абхазия. 1975. 30 января, (№ 21). С. 2.
- 250. **Ахалая**, **М.** Вечная память малой земли : [никто не забыт и ничто не забыто] // Советская Абхазия. 1978. 16 декабря, (№ 243). 4. .
- 251.**Тванба, С.** День, который не должен повториться : [22 июня- 48-я годовщина начала Великой Отечественной войны] // Советская Абхазия. 1989. **22 июня**, (№ **119**). С. 3.
- 252. Степанчук, Тарас. Всем смертям назло: [48-я годовщина начала Великой Отечественной войны] // Советская Абхазия. 1989. **22 июня**, (№ **119**). С. 3.
- 253. **Тария**, **А.** Нуждаются в заботе общества : [о ветеранах Великой Отечественной Войны 1941-1945 годов] // Советская Абхазия. 1991. **8** мая, (№ 82). С. 3.
- 254. **Тванба**, **С.** Смерть из каждой атаки глядела: [о подвигах ветеранов Великой Отечественной Войны] // Советская Абхазия. 1991. **9 мая**, (№ **83**). С. 2.

- 255. **Калишевский, В.** Мемориал поднимается у моря : [сооружение мемориального комплекса в Новороссийске] // Советская Абхазия. 1976. **N 230**. C. 4.
- 256. **Каракозян, А.** Книга подвига, книга памяти : [книга посвященной Великой Отечественной войне] // Советская Абхазия. 1990. **N 29**. С. 4.
- 257. **Белоус, В.** Политрук Мкан Габлия: [письмо матери пропавшего сына в Великой Отечественной войне] // Советская Абхазия. 1990. **N 34**. C. 3.
- 258. **Тванба**, **С.** Когда горы горы становятся крепостью : [из истории Великой отечественной войны] // Советская Абхазия. 1990. **N 34**. C. 3.
- 259.**В море нет** обелисков : [память о погибшем Великой отечественной воине] // Советская Абхазия. 1990. **N 34**. C. 3.
- 260. **Пайчадзе**, **Г.** Память о павших героях вечна : [к 45-летию Великой Победы] // Советская Абхазия. 1990. **N 37**. C. 2.
- 261. Знать и помнить: [научно практическая конференция, посвященной 50-летию со дня начала Великой Отечественной войны] // Советская Абхазия. 1991. N 109. C. 1.
- 262. **Сагария**, **Б.** Они приближали Победу : [к 50-летию начала великой Отечественной войны] // Советская Абхазия. 1991. **N 109**. С. 3.
- 263. **Царгуш, Н.** Братские могилы не должны быть безымянными : [воспоминания участников Великой Отечественной Войны] // Советская Абхазия. 1991. **N 128**. C. 3.
- 264. **Одишария**, **Н.** К юным друзьям : [работа "Юных следопытов" к 30--летию Великой Победы] // Советская Абхазия. 1976. **N** 1. C. 2.
- 265. **Цвижба, 3.** Мемориал памяти народный : [открытие мемориала памяти павших Великой Отечественной войны] // Советская Абхазия. 1990. **N 87**. C. 4.
- 266. **Вартанян**, **В.** Памятник Степану Шаумяну: [история ветерана Великой Отечественной войны] // Советская Абхазия. 1990. **N 90**. C. 2
- 267. Ходжальский, Л. Остался вечно молодым : [о разведчике А. Аршба , павший смертью храбрых Великой Отечественной войны в Севастополе] // Советская Абхазия. 1990. N 91. С. 3.
- 268. **Агумава, Альберт**. Родившись для добрых дел: [подвиг А. Варельджана в Великой Отечественной войне] // Советская Абхазия. 1990. **N 214**. С. 3.
- 269. **Тванба**, **С.** Один день жизни : [воспоминания ветеранов Великой Отечественной войны] // Советская Абхазия. 1990. **N 64**. C. 3.
- 270. **От Абхазского обкома** КП Грузии, Президиума Верховного Совета Абхазской АССР и Совета Министров Абхазской АССР: [сообщение о кончине писателя А. Н. Джонуа] // Советская Абхазия. 1989. **N 42**. С. 1.
- 271. **Алексей Несторович Джонуа**: [биография абхазского поэта]. // Советская Абхазия. 1989. **N 44**. C. 3.
- 272. **Хварцкия, И.** Дом у родника : [история пары Ларюшкина И. и Л. Зухба в Звандрипше] // Советская Абхазия. 1989. **N 45**.

**273.Прицкер, Л.** Рассказывают экспонаты музея: [Никто не забыт, ничто не забыто. Абх. АССР в годы Великой Отечественной войны] // Советская Абхазия. - 1975. - **24 окт.** 

### Форум

274.**"60 лет Великой** победе" : [прошло 60 лет со дня победы в Великой Отечественной войне] // Форум. - 2005. - **7 мая**, (№ **3**). - С. 1.

#### Чегемская правда

275. Фарманян, Анаида. Это помогает всем нам жить: [к 65-летию Победы состоялась презентация книги "Герои Абхазии. Великая Отечественная война"] // Чегемская Правда. - 2010. - 11 мая, (№17). - С. 1.

#### Эхо Абхазии

- 276. **Хахубия**, **Амиран**. Так ловили диверсантов и дезертиров : [подвиг истребительного батальона очамчирского района в Великой отечественной войне] // Эхо Абхазии. 1997. октябрь, (№ 23). С. 2.
- 277. **Черкезия**, **Лев**. Калитка : [Очерк воспоминание] / Л. Черкезия // Эхо Абхазии. 1999. май, (№ 17). С. 4.
- 278.70 лет назад началась Великая Отечественная война // Эхо Абхазии. 2011. 21 июня, (№20). С. 4.
- 279. **Праздник с сединою** на висках : [67- ая годовщина Победы в Великой Отечественной войне 1941-45 г.г.] // Эхо Абхазии. 2012. 15 мая, (№16). С. 1.
- 280. Домой пришли три похоронки... А он продолжал оставаться в строю : [о фронтовом подвиге командира батареи Соселия Т. в великой отечественной войне 1941-1945 гг.] // Эхо Абхазии. 2014. 25 июня, (№ 20). С. 5.
- **281.Шария, Виталий**. "Бессмертная дивизия" из Абхазии : [о празднование 71-ой победы советского народа в Великой Отечественной войне]. // Эхо Абхазии. 2016. **10 мая**, (№ **9**). С. 1.
- 282. Заводская, Елена. Проект вечного возвращения : [о встрече родственников пропавших без вести во времена Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.] // Эхо Абхазии. 2016. 10 мая, (№ 9). С. 2-3.
- 283. **Гринева**, **Анна**. Девяносто шестая весна ветерана Великой Отечественной : [о ветеране Ильи Захаровиче Ачба] // Эхо Абхазии. 2018. –( **N 9**). С. 1,3.
- 284. **Воронова, Светлана**. Памяти Валентины Щековской : [на 90-ом году жизни скончалась основатель Польского общества Абхазии Валентина Федоровна] // Эхо Абхазии. 2019. (**N 17**). С. 3.

## Содержание

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ	3
Краеведческая литература, посвященная ВОВ 1941-1945гг.	5
Искусство	9
Художественная литература	10
Учебные пособия, сборники, очерки	13
Периодическая печать	26

## БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ УКАЗАТЕЛЬ

# к 80-летию Победы в Великой Отечественной войне 1941 - 1945 гг.

Ответственные за выпуск: Б. Ш. Чолария, А. Э. Агрба, Бжания Р.И. Составитель и редактор: Елерджия И.Т. Компьютерная верстка С. А. Белогур.

Формат 60 х 90 1/16. Бумага офсетная. Гарнитура Times №ew Roma№. Печать высокая офсетная. Объем 5,4 п.л. Заказ № 152. Тираж 100 экз. Цена договорная

48